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«Так может нарисовать мой 
четырехлетний ребёнок!», 
«Разве это красиво?», «Мале-
вич что, не учился живописи?», 
– обычно говорят люди в музеях 
современного искусства. Мно-
гие изначально не хотят пони-
мать эти странные, совсем не 
вписывающиеся в понятие 
«шедевра» картины. 

Искусство в классическом 
понимании закончилось в 19 
веке с изобретением фотогра-
фии. Художникам теперь не 
нужно изображать реальность, и 
стало понятно, что талантливый 
автор – не тот, который мастер-
ски умеет передать свет и тень, 
а тот, кто способен донести 
до зрителя свое собственное 
восприятие мира, свои идеи. 
Самым новаторским направ-
лением, полностью изменив-
шим историю искусства, стал 
импрессионизм. Он зародился 
во Франции 19 века – в то 
время, когда Париж был самым 
динамичным мегаполисом, на 
его улицах уже ездили автомо-
били, в выходные из шумного 
города можно было уехать на 
поезде на природу – появились 
железные дороги – и пока еще 
никому не известное искусство 
кино. Мир менялся с непривыч-
ной скоростью, и импрессио-
нисты, очень хорошо чувству-
ющие свое время, стремились 
«поймать» ускользающее мгно-
венье. Художники работали на 
природе, поэтому кажется, что 
произведения Моне или Дега 
буквально залиты солнцем. Для 
представителей этого направ-
ления был очень важен цвет, 
они экспериментировали с ним, 
чтобы уйти от канонов акаде-
мической живописи – серых, 
красных, чёрных и белых тонов, 
четких контуров у изображения. 
Как с первого взгляда можно 
отличить работу импрессио-
ниста? На ней не будет ника-
ких границ, очертания цветов, 
ни у девушки с зонтиком, ни 
у кофейной чашки – все рас-
творяется в воздухе. Именно 
импрессионисты доказали, что 
в творчестве нельзя следовать 
правилам. Сейчас это кажется 
очевидным: в музее выстав-
ляются пустые холсты, бананы, 
приклеенные к стене, но всего 
этого не было бы без смелых 
решений импрессионистов. 
Их первую выставку называли 
Салоном отверженных. 

Другое направление фран-
цузской живописи критиковали 
не меньше, а его представите-
лей называли «дикими» – то 
есть фовистами. Многие исто-
рики искусства считают фовизм 
частью постимпрессионизма, 
некоторые –  частью авангарда. 
Работы художников-фовистов – 
Де Вламинка, Матисса, Дерена – 
критики называли провокацией, 
а вот коммерчески успешными 

они стали быстро. Их самое 
главное, действительно рево-
люционное решение – осво-
бождение цвета, которому они 
разрешили существовать на 
холсте самому по себе. Цвет 
просто есть, он наполняет кар-
тину эмоциями, определённым 
настроением. Ему вовсе не 
нужно отражать действитель-
ность. Например, Анри Матисс 
в 1910 представил на выставке 
портрет своей жены, на кото-
ром одна часть ее лица – зелё-
ная, другая – жёлтая, а волосы 
написаны ярким синим цве-
том. На критику и бесконечные 
вопросы художник отвечал: «Я 
пишу не женщин, а картины!» 
Наверное, если бы зрители уви-
дели работы авангардистов, то 
снисходительно отнеслись бы 
к творчеству Матисса. Авангард 
переосмысляет все – рамки 
искусства, его роль в жизни 
человека, теперь искусство – не 
цель, а провокационное сред-
ство выражения идей.

«Надо сказать, что рубеж 
конца 19-начала 20 века – это 
время необычайного подъема в 
России. Это был какой-то про-
рыв, русский Ренессанс, русское 
Возрождение. Именно Россия 
предложила миру нечто для 
него удивительное, обогатив-
шее и его, и саму ее», – пишет 
в своей книге «Мост через без-
дну» искусствовед Паола Вол-
кова. Она отмечает, что именно 
в 20 веке Россия, впервые за 
свою историю, «прорубила 
окно в Европу». Она показала 
себя в новом облике – гениаль-
ного художника, новатора, что 
и саму Россию очень удивило, 
так же, как и мир. В 20 веке 
она делала это неоднократно: 
удивляла дягилевскими антре-
призами, открытием «Русского 
искусства», что уж говорить 
о том, что она удивила себя 
революцией. Новаторство 
авангарда – не в мыслях, но 
в степени их радикальности. 
Представители направления 
обращаются к духовным вопро-
сам, часто к вопросам религии, 
ведь авангард многое берет 
от иконописи. При этом часто 
выражаясь обыкновенным, 
даже примитивным языком. 
Авангард – это всегда контраст 
между сложной мыслью и про-
стой формой. Первая выставка 
авангардистов в России прошла 
в 1910 году. Само название – 
«Бубновый валет» – уже прово-
цирует зрителя: ромб, похожий 
на бубновую масть, нашивали 
каторжникам в царской Рос-
сии. Сложно представить себе, 
что художники из «Мира искус-
ства» всего за пару лет до этого 
представляли публике своих 
гимназисток в белых платьях 
и румяных богатырей у реки. 
Художники-авангардисты пере-
ворачивают все каноны акаде-
мической живописи, как будто 
врываясь в салоны и крича: «Да 
здравствует революция!». Они 

верят, что искусство меняет 
мир, и новаторство авангарда 
состоит как раз в разрушении 
границ. Между искусством и 
реальностью, между мыслью и 
действительностью. В 1915 году 
Казимир Малевич представляет 
свой «Черный квадрат» –  одно-
временно новую икону, висев-
шую в красном углу, и пустоту, 
тайну, начало и конец цвета. 
Черный квадрат задаёт вопрос. 
Где кончается искусство? В чем 
его смысл?

Нельзя сказать, что все 
искусство авангарда сводится 
к шедевру Малевича. Василий 
Кандинский на десятилетие 
раньше пришел к абстракци-
онизму, а его идея синтеза 
искусств изменила не только 
живопись, но и кино, музыку, 
архитектуру. Художник созда-
вал сценические композиции 
с танцем и давал им говоря-
щие названия: «Желтый звук», 
«Зеленый звук». . . Кандинский 
работал с яркими цветами, все 
его полотна – динамичные, соз-
дающие ощущение движения. 
Кажется, если отвернешься на 
секунду, бесконечные линии, 
круги и квадраты закружатся 
в танце. Стиль Кандинского 
отражает его интерес к музыке, 
этнографии, даже эзотерике – 
известно, что он участвовал в 
шаманских ритуалах. Главной 
работой новатора стала его 
книга «О духовном в искус-
стве». Цвет и форма для него 
вторичны, но именно они ока-
зывают влияние на бессозна-
тельное, а цель искусства по 
Кандинскому – влияние на душу 
зрителя. В его теории каждый 
цвет имеет своё значение, соот-
носится со звучанием какого–то 
музыкального инструмента и с 
геометрической формой – счи-
тает Паола Волкова. Синий – 
холодный цвет, ему свойственна 
сила. Он схож со звучанием 
виолончели и дает ощущение 
спокойствия. Наиболее гармо-
ничная форма для синего – это 
круг. Жёлтый цвет наделен жиз-
ненной энергией, его можно 
сравнить с пронзительным 
звуком трубы. По форме он – 
острый треугольник. Сам Кан-
динский лучше всего объясняет 
цель современного искусства: 
«Живопись –  это язык, который 
формами, лишь ему одному 
свойственными, говорит нашей 
душе о хлебе насущном».

 Искусство 20 века не даёт 
ответа на вопросы – оно осво-
бождает зрителя от рамок их 
собственного восприятия, ста-
вит в кавычки слова «шедевр», 
«гений», «красота». Крайности 
«хорошо-плохо», «понятно-не-
понятно» остаются в прошлом. 
Современная живопись учит 
мыслить и рассуждать так, как 
хочется, а не как нужно. Ведь 
никакого «нужно» больше нет, 
искусство – это часть жизни, и 
ощущать его каждый может 
по-своему глубоко.
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Войдя в Клуб юных геологов, 
я чувствую запах дерева, пол 
скрипит под ногами, в кабинете 
светло и тихо. Кругом стоят боль-
шие столы и витрины из тем-
ного дерева, я сразу обращаю 
внимание на горные породы и 
минералы. Они находятся везде: 
в витринах у стен, в центре 
комнаты, в шкафах, в коробках. 
Некоторые из этих образцов 
ребята сами нашли в поездках, а 
некоторые клубу подарили кол-
леги и выпускники. В соседнем 
кабинете на стене висит необыч-
ная таблица Менделеева. Мно-
гие ее элементы можно увидеть 
вживую, потому что они хранятся 
в колбочках, прикрепленных 
прямо к таблице.  В коридоре 
между кабинетами можно про-
читать об истории клуба и о 
минералах, названных в честь 
выпускников. Например, криво-
вичевит — это минерал, который 
назвали в честь С.В. Кривови-
чева. Еще здесь стоит большой 
бюст ученого, это академик В.А. 
Обручев, в честь которого и 

назван коллектив. Клуб юных 
геологов в 1948 году создал 
Владимир Федорович Бараба-
нов вместе с Виктором Альбер-
товичем Франк-Каменецким 
и Ольгой Михайловной Рим-
ской-Корсаковой. Все они были 
сотрудниками геологического 
факультета Ленинградского 
университета. Владимир Федо-
рович окончил геологический 
факультет в 1941 году и сразу 
же ушел на фронт доброволь-
цем. На войне он потерял руку 
и ногу, но несмотря на это рабо-
тал по специальности, выезжал 
в экспедиции. Впоследствии он 
стал доктором геолого-минера-
логических наук, профессором, 
заведующим созданной им 
кафедры геохимии. Виктор Аль-
бертович также стал доктором 
геолого-минералогических наук 
и долгое время заведовал кафе-
дрой кристаллографии. Ольга 
Михайловна работала на кафе-
дре минералогии. В 1950 году 
ребята из клуба начали перепи-
ску с Владимиром Афанасьеви-
чем Обручевым— выдающимся 
геологом и географом.  Ученый 
писал письма ребятам, присы-

лал отрывки своих 
статей, помог с 

организацией 
экспедиции 
на Кавказ. В 

1953 году 
Клуб получил 
имя В.А. Обру-
чева. Сейчас 

Клуб юных 
г е о л о г о в 
я в л я е т с я 
одним из 
старейших 
коллективов 
во Дворце, 

3 ноября ему 

исполнилось 75 лет. Здесь зани-
маются ребята  с 9 до 18 лет. 
Младшие школьники могут изу-
чать минералы, горные породы, 
ископаемые организмы, гео-
логические процессы. Ребята 
с 5 по 11 класс занимаются по 
комплексной программе. Они 
изучают общую геологию, мине-
ралогию и кристаллографию, 
петрографию, полезные иско-
паемые, геокартирование и дру-
гие дисциплины, в камнерезной 
мастерской учатся обрабаты-
вать камень.  С каждым годом 
ученики всё больше и больше 
погружаются в геологию. Для 
этого нужно много усердия, 
поэтому ребята тут очень целеу-
стремленные и много работают. 
Со всеми учениками занимается 
руководитель Клуба —Наталья 
Геннадьевна Ермош. Она одна из 
восьми бывших воспитанников 
клуба, которые здесь преподают. 

Например, Марина Юрьевна 
Синай – преподаватель кристал-
лографии, пришла в Клуб, когда 
училась в школе,  её заинтере-
совала геология после того, как 
она прочитала заметку о кол-
лективе в газете. В детстве ей 
больше всего нравилась одна из 
традиций — геологические озна-
комительные поездки. «Почти 
месяц в 1978  году мы были в 
Приморье, ходили на экскурсии 
по предприятиям, месторожде-
ниям и искали  образцы». Вме-
сте с  друзьями после окончания 
Клуба она поступила на геологи-
ческий факультет в ЛГУ. На пер-
вом курсе знания, полученные 
в Аничковом, ей очень помогли, 
ведь она уже была погружена в 
геологическую среду, в отличие 
от её однокурсников. А когда 
Марина Юрьевна уже работала 
в университете, ее пригласили 

в Клуб юных геологов пре-
подавать кристаллографию. У 
Марины Юрьевны ребята учатся  
определять симметрию мине-
ралов, разбираются с формами 
их природной огранки. На заня-
тии, на котором я была, педагог 
рассказывала об осях симме-
трии – линиях в объемных фигу-
рах, относительно которых они 
симметричны, показывала, как 
изображать их на рисунках. Все 
это было очень интересно, но 
мне было сложно что-то понять, 
поэтому я с восторгом смотрела 
на четкую работу ребят. Все они 
очень собрано и сосредоточено 
занимались на протяжении 
всего урока. Один из мальчиков 
постоянно комментировал свою 
работу, а Марина Юрьевна, сме-
ясь, называла его «наша птица 
говорун». 

В это же время в соседних 
кабинетах проходили другие 
занятия, на которые я тоже загля-
нула. Сегодня младшие ребята 
учились делать описание оса-
дочных горных пород. Все рабо-
тали с образцами из клубной 
коллекции. «Смотри, тут крупно-
обломочная структура», — ука-
зывая на породу в руке ученика, 
говорит Наталья Геннадьевна, 
которая ведет этот курс. А за две-
рью напротив старшие на пале-
онтологии изучают ископаемых 
рыб. Здесь им объясняют строе-
ние тела рыб, рассказывают про 
породы, в которых обычно нахо-
дят окаменелости. После пале-
онтологии я пошла поговорить 
с ребятами из 10-11 классов, 
которые скоро  закончат учиться 
в Клубе. «Геологи делятся на два 
типа: которые разбираются в 
организмах, они идут в палеон-
тологию, и которые разбираются 
в минералах, они идут в мине-

ралогию», — говорит Григорий 
Евсеев. «Первые — вымираю-
щий вид», — пошутил его друг. 
Гриша считает, что он относится 
к второму типу. Он пришел в клуб 
пять лет назад, в седьмом классе, 
сначала ему было очень сложно, 
но потом он «втянулся». Теперь 
трудности у него и многих других 
ребят вызывает только геокарти-
рование. По геологической карте 
территории нужно нарисовать 
разрез — определить как зале-
гают породы на глубине.

Также на занятиях ребята 
готовятся к участию в разных 
олимпиадах. В «Геосфере», кото-
рую каждый год проводит Клуб, 
участвуют почти все воспитан-
ники. Некоторые выигрывают 
научные конференции со сво-
ими исследовательскими рабо-
тами, которые  пишут с помощью 
педагогов. «Мы выбираем тему, 
набираем информацию, про-
водим исследования, а потом 
тысячу и один раз переписы-
ваем тексты», —смеясь, говорил 
Гриша.  Летом 2023 года команда 
клуба выезжала на десять дней 
в Татарстан. Там ребята участво-
вали в XIV Всероссийской откры-
той полевой олимпиаде юных 
геологов. Исследовательская 
работа Гриши была признана 
лучшей из представленных на 
соревнованиях работ.

Клуб юных геологов доби-
вается всех своих результатов 
благодаря усердной работе уче-
ников и преподавателей. Дети 
здесь изучают очень сложные 
темы, а чтобы их обучить науке 
и вырастить из них будущих уче-
ных и профессоров нужно много 
старания. Клуб юных геологов 
является уникальным коллекти-
вом, который прививает любовь 
и интерес к науке.

Я очень не люблю ходить по 
магазинам с бабушкой. Всегда 
происходит одно и то же: она 
говорит, что нужно купить 
только хлеб, а в итоге мы наво-
рачиваем круги по всем отде-
лам супермаркета. «Ой, Аня, 
смотри, яблоки лежат, желтый 
ценник видишь? Нам надо 
взять!» или «Какие-то пирож-
ные новые выставили, вон 
скидка на них, давай купим». 
И пока бабушка расспраши-
вает ассистента об очередной 
акции на торт, я хожу следом, 
вся грустная и уставшая, вспо-
миная клятвенные речи, что «в 
этот раз точно пойдем только 
за необходимым». Так почему 
же мы все равно выходим с 
огромной корзиной еды? А 
все потому, что уже давно не 
покупатель на самом деле 
принимает решение о покупке. 
Звучит как какая-то магия, но 
на деле все гораздо сложнее.

«Наука о психологии потре-
бления – это про то, как и 
почему человек совершает 
покупку. Родоначальником 
доктрины был Карл Маркс 
с "Теорией товарного фети-
шизма", суть которой заклю-
чается в способности обыч-
ных вещей господствовать 
над людьми и обществом в 
целом», – рассказывает мар-
кетолог Мария Валерьевна 

Митренина. Взять, например, 
стол. Если рассматривать этот 
предмет как продукт труда, 
то он будет являться просто 
изделием из дерева и не будет 
нести особенную ценность, а 
будет важен как необходимая 
часть интерьера. Сдувать с него 
каждую пылинку потребитель 
не станет. Но как только товар 
«стол» приобрел стоимость, он 
начал обладать весомой для 
человека ценностью – мате-
риальной. Именно из-за этого 
отношение к предмету меня-
ется: потребитель станет его 
больше беречь. Карл Маркс 
утверждал, что преобразуя 
какую-то вещь в товар, чело-
век начинает подчиняться 
ему на рынке и покупка уже 
мало зависит от человека – 
она ему просто навязывается.

Несмотря на такой большой 
временной промежуток – с 
1867 года и до сих пор, отно-
шения между вещами и поку-
пателями остаются прежними. 
«В современном мире пре-
обладает импульсивный тип 
потребителей – это когда чело-
век ведется на всякие скидки, 
акции, рекламу. Он не очень 
анализирует свои действия, 
когда приходит в магазин», – 
поясняет эксперт. Все заклю-
чается в желании получить как 
можно больше и, конечно же, 
как можно дешевле. «Когда у 
человека получается купить 
что-то за меньшую цену, у 

него складывается впечатление, 
будто это он всех перехитрил 
и что это он самый умный из 
всех, но на деле-то он покупает 
то, что ему не было нужно», – 
объясняет Сергей Заименко, 
выпускник Высшей Школы 
Менеджмента СПБГУ.  Ну куда 
деться от обыкновенной жад-
ности? Если можно взять что-то 
дешево и в большом количестве, 
кто откажется? 

Конечно, помимо этого, в 
основе такого типа потребитель-
ского поведения лежат и другие 
причины. Например, он харак-
терен для людей, переживших 
сложные времена, поэтому после 
распада СССР импульсивные 
покупки были распространены. 
Буйствовал дефицит, потому 
выбирать не приходилось, пове-
дение потребителей было пред-
сказуемым: надо купить, пока не 

забрал кто-то другой, а главное 
– подешевле. Тогда существовал 
спрос, но не хватало предложе-
ний. Только вот в 2023 году все 
наоборот – предложение превы-
шает спрос. Выбора становится 
слишком много и, казалось бы, 
торопиться не стоит, у прилавков 
нужно проводить больше вре-
мени, чтобы найти подходящий 
товар. Так почему же так не про-
исходит? «Когда человек прихо-

дит и видит желтый ценник 
или какую-то красочную 
упаковку, он «клюет» на это 
совершенно автоматически. 
На самом деле потребители 
не хотят что-то решать», – 
говорит Мария Митренина. 

Но есть люди, которые 
не подвержены совер-
шению импульсивных 
покупок. Для таких людей 
существуют более слож-
ные махинации, например, 
новейшая технология – 
нейромаркетинг. Он рабо-
тает так: по всем линиям 
в магазине расставляются 
камеры, затем просматри-
вается видео и формиру-
ется планограмма. Важ-
нейший этап происходит 
в первые десять секунд: на 
что смотрит человек, когда 
зашел, в какую сторону он 
повернулся и куда накло-
нил голову. Исходя из этого 
составляется план рас-
становки товаров, чтобы 
продажа шла удачней. 

Также Мария Митренина выде-
лила схему «короткие сроки» 
как наиболее действенную для 
мотивации потребителя приоб-
рести товар. «Я хочу купить для 
съемок стабилизатор для смарт-
фона. Вбиваю запрос в Яндекс 
Маркет, и мне выпадает какой-то 
сопутствующий товар со скидкой 
80 процентов, где подписано 
«купи только сейчас». Я пере-
хожу на сайт и вижу обратный 
отсчет – осталось шесть часов до 
окончания акции. У меня сразу 
возникает желание купить этот 
предмет», – рассказывает экс-
перт. К похожим манипуляциям 
с нашими реакциями можно 
отнести воздействия на вну-
тренние триггеры. Например, 
присутствие на товаре фотогра-
фии семьи или отсылка к тому, 
что производство экологично. 
Или же что-то совсем индиви-
дуальное – картинка любимого 
животного, определенный шрифт 
или цвет надписи. 

В современном мире пси-
хология потребления сильно 
изменилась – люди совершают 
необдуманные покупки, а мар-
кетологи и нейропсихологи 
делают все, чтобы избавить 
нас от тяжелой ноши анализа 
и совершения выбора. Я все 
больше соглашаюсь с Марксом 
в том, что мы теряем контроль 
над товаром и превращаемся в 
подчиненных. Всегда мечтала 
иметь боссов Молоко и Масло... 
Звучит страшно, не так ли?

В АНИЧКОВОМ2

Анна КРУПЕННИКОВА

 КОЛОНКА
РЕДАКТОРОВ

Мятые страницы, записи 
на полях, рисунки — таким нам 
видится процесс формирования 
идеи. Рождение замысла мы 
постарались отобразить с помо-
щью верстки газеты: тоже делали 
наброски и писали мысли, кото-
рые приходили в голову после 
прочтения материала. Все новое 
когда-то было набором случай-
ных зарисовок, поэтому нам 
показалось важным отразить 
этот этап создания, ведь без него 
просто ничего бы не получилось. 

В самой газете «Новатор-
ство» мы рассмотрели разные 
области, в которых происходили 
изменения. Например, как со 
временем менялись образо-
вание и спорт.  Почему мы стали 
иначе относиться к стереотипам 
и насколько человечество смогло 
приблизиться к космосу.  

Приятного прочтения! Всегда
с любовью, ваши редакторы: 
Юлианна Алексеева и Анна
Крупенникова. 

Обручев, в честь которого и писал письма ребятам, присы-
лал отрывки своих 

статей, помог с 
организацией 

экспедиции 
на Кавказ. В 

1953 году 
Клуб получил 
имя В.А. Обру-
чева. Сейчас 

Клуб юных 
г е о л о г о в 
я в л я е т с я 
одним из 
старейших 
коллективов 
во Дворце, 

3 ноября ему 

Любая горная порода — по колено
В Аничковом дворце находится Клуб юных геологов имени академика В.А.Обручева, это один из старейших коллективов Дворца. Здесь ребята глубоко погружаются 
в науку, многие воспитанники в будущем становятся учеными и делают серьезные открытия в своей области. 3 ноября Клуб отмечал юбилей — 75 лет.

Арина ВАСИЛЬЕВА

Импульс. Импульс. Покупка 
ТЕМА НОМЕРА: НОВАТОРСТВО

рую каждый год проводит Клуб, 

ники. Некоторые выигрывают 

педагогов. «Мы выбираем тему, 

В Аничковом дворце находится Клуб юных геологов имени академика В.А.Обручева, это один из старейших коллективов Дворца. Здесь ребята глубоко погружаются 
в науку, многие воспитанники в будущем становятся учеными и делают серьезные открытия в своей области. 3 ноября Клуб отмечал юбилей — 75 лет.
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Сегодня проходит вечер 
памяти Матвея Григорьевича 
Дубровина – советского педа-
гога, драматурга-режиссера, 
заслуженного работника куль-
туры. Он создал «Круг Матвея 
Дубровина», который заклю-
чался в том, что каждый из 
учеников ТЮТа выбирал про-
изводственный цех по своему 
вкусу и, работая в нем, вносил 
свой вклад в создание спекта-
кля. Это избавляло юных акте-
ров от «звездной» болезни, 
ведь трудно зазнаваться, 
если сегодня ты выступаешь 
на сцене, а завтра за кули-
сами помогаешь своим това-
рищам. Таким образом, ребята 
получают навыки разных теа-
тральных профессий и одно-
временно готовятся к работе 
в ТЮТовских спектаклях. Так 
учащиеся и продолжают рабо-
тать по сей день. 

Нача лом Дня памя т и 
стала традиционная поездка 
ТЮТовцев на к ла дбище 
Памяти жертв 9 января, где 
похоронен Матвей Григо-
рьевич Дубровин. В фойе 
здания Театра Юношеского 
Творчества открылась еже-

годная выставка, посвящен-
ная Матвею Григорьевичу.
На стенах третьего этажа теа-
тра расположились снимки 
и плакаты давно сыгранных 
спектаклей. Я погружаюсь в 
череду событий, наблюдая 
за хронологией развития 
театральных постановок, и 
пу тешествую во времени. 
Качество фотографий, подо-
бранный свет говорят о вре-
мени создания спектакля. 
Например, на снимке поста-
новки «Вино из одуванчиков» 
режиссеров Ю.В. Кругло-
вой и А.А. Ивановой видны 
босоногие актеры в ночнуш-
ках, стоящие на табуретках.  
На остальных фотографиях 
необычные сцены, то цир-
ковые трюки, то актеры в 
ко с т юма х импер а т ор ов , 
танцы подростков или ребята 
наносят грим на лицо друг 
друга. Много снимков, когда 
тютовцы собираются все вме-
сте: разговаривают, играют на 
гитаре.

Так же висят большие 
плакаты: «Ленинградский 
Театр Юношеского Твор-
чества ордена Трудового 
Красного Знамени, Дворец 
Пионеров имени А. А. Жда-

нова. Московские кани-
кулы» – крупно написано 
красным жирным шрифтом. 
Кроме  красочных афиш, мое 
внимание привлекли фотогра-
фии из постановок. Помимо 
этого, представлены запи-
ски-воспоминания о Матвее 
Григорьевиче, где можно про-
читать об идеях и замысле 
ТЮТа, о том, как и зачем он 
появился. «Дубровин явля-
ется основателем, и ребята 
должны знать о нем, чтобы 
лучше понимать, что такое 
ТЮТ. Поэтому вечера памяти 
продолжают устраивать каж-
дый год», –рассказывает 
председатель совета ТЮТа 68 
сезона Феона Лисова.

Это событие продолжи-
лось просмотром спектакля 
«Сказки Севки Глущенко», 
напрямую он не связан с 
личностью Дубровина, но 
настроение его спектаклей 
сохраняется. Постановка о 
жизни детей, которые пере-
жили войну и теперь должны 
вернуться к прежнему быту. 

Подобные вечера проходят 
для того, чтобы напомнить 
студийцам об основателе, 
чтобы они знали и помнили о 
его вкладе в их театр.

Дарья ЛЕПСКАЯ

Вечер памяти основателя и первого художественного руководителя Театра Юношеского 
Творчества Матвея Григорьевича Дубровина прошел 22 октября. Матвей Дубровин создал 
педагогическую систему воспитания детей средствами театрального искусства. Автор статей 
и методических разработок по вопросам эстетического воспитания, Дубровин воспитал в 
ТЮТе целую плеяду ныне широко известных деятелей российского театра и кинематографа.

Человек-начало ТЮТа

Темный концертный зал, под-
свечены только кулисы, группа 
подростков в черной одежде 
сидит на сцене и смотрит на 
экран. Через несколько секунд 
на нем появляются фотографии с 
концертов театра-студии «Розы-
грыш», а ребята начинают петь 
про то, что день рождения – это 
грустный праздник. Так, с нот-
кой грусти, 14 октября в ТКК 
«Карнавал» началось празднич-
ное выступление музыкально-
эстрадного театра-студии «Розы-
грыш» под названием «Нам 32!».  
Помимо того, что концерт посвя-
щен важной дате, он также   
показывает, каких успехов доби-
лась студия за год. Для основ-
ного состава театра это послед-
ний учебный год, многие еще не 
готовы прощаться с «Розыгры-
шем», поэтому они так грустно 
говорили о дне рождения. Во 
время спектакля ведущие выхо-
дили на сцену, долго кланялись 
после номеров и рассуждали о 
том, что же для них значит театр. 
Эту идею—«прощания» – для 
концерта предложила педагог 
коллектива  Анна Владимировна 
Левадная. Связь «Розыгрыша» с 
учениками сильная, поэтому 
поздравить театр-студию при-
шли многие выпускники про-
шлых лет, есть и те, кто записал 
видеообращение, находясь в 
другом городе. 

В этом году в концерте был 
блок номеров, стилизованных 
под русское народное твор-
чество, в него входили такие 
песни как: «Гляжу в озера 
синие», «Дождь», «Кони» и 
многие другие. Между номе-
рами читали пословицы, 
одна из них мне запомнилась 

больше других: «Люби не люби, 
да почаще взглядывай», а среди 
выступлений – «Гори, гори ясно». 
На сцене парни в крестьянских 
костюмах «косили траву», к ним 
выходили девушки в платках 
и серых платьях и начинали 
ходить вокруг них, предлагая 
отложить работу. Это выступле-
ние я смотрю не в первый раз, 
видя его в программе – радуюсь, 
потому что этот номер яркий, 
исполнение запоминается соче-
танием лирической части и озор-
ного речитатива. 

Все ждали, когда начнется 
награждение. Сначала показали 
видео с вручением «Розового 
грыша», эта награда – «живая 
легенда» «Розыгрыша», она при-
суждается выпускникам, которые 
долгое время участвуют в жизни 
коллектива. В этом году вручать 
награду доверили выпускнице 
2008 года Татьяне Элькиной, 
ведущей петербургского теле-
видения. Она вручила премию 
выпускнику 2014 года, Звезде 
Дворца Артему Иванову, актеру 
театра Эстрады имени Аркадия 
Райкина. 
В конце второго отделения 
на сцену вышла Мария Вале-

рьевна Айзина –руководитель 
Музыкально-эстрадного теа-
тра-студии «Розыгрыш». Она 
поблагодарила зрителей за то, 
что они пришли разделить с 
ними праздник, и поздравила 
театр с днем рождения. «В этом 
году наш коллектив пополнился 
замечательными будущими 
звездами, прошу вас на сцену», 
-сказала Мария Валерьевна, 
после чего в ряд выстроились 
самые юные учащиеся «Розы-
грыша». Выпускники вручили им 
памятные значки. Затем на сцену 
вышли все выступающие и педа-
гоги под песню: «Поздравляем 
с днем рождения, улыбайся, не 
грусти». В конце выступления 
актеры сказали зрителям, что 
они не говорят «до свидания», а 
говорят «до новых встреч». 

Каждый год проходит празд-
ничный концерт «Розыгрыша», 
а я была на трех. Могу назвать 
выступления, которые мне 
понравились, радуюсь, когда 
вижу премьеры. Несмотря на 
грусть основного состава, я уве-
рена, что театр будет присутство-
вать в их жизни и после выпуска, 
и они продолжат дарить зрите-
лям яркие эмоции.

Ф
от

о
гр

аф
и

я 
сд

ел
ан

а 
о

р
га

ни
за

то
р

ам
и

 м
ер

о
пр

и
ят

и
я

Юлианна АЛЕКСЕЕВА рьевна Айзина –руководитель 
Музыкально-эстрадного теа-
тра-студии «Розыгрыш». Она 
поблагодарила зрителей за то, 
что они пришли разделить с 
ними праздник, и поздравила 
театр с днем рождения. «В этом 
году наш коллектив пополнился 
замечательными будущими 

Уйти, но остаться 
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Украшенные залы, торжественная 
музыка и толпы людей — я нахо-
жусь в парадных залах Аничкова 
дворца. Там учащиеся Юноше-
ского клуба космонавтики имени 
Г.С. Титова готовятся к предстоя-
щему празднику — дню рождения 
коллектива. Сегодня, 15 октября, 
ему исполняется 62 года. Уча-
щиеся отмечают этот праздник 
каждый год, ведь для них важна 
история клуба. Все ученики одеты 
в традиционную синюю форму 
с эмблемами. Небольшая группа 
стоит передо мной и что-то очень 
бурно обсуждает, много ребят 
ходят по залам и листают страницы 
больших толстых книжек – выпуск-
ных альбомов. С этой выставки и 
началось мероприятие. Журналы 
ребята делают самостоятельно в 
конце обучения, в них не только 
совместные фотографии групп, но 
и самые яркие события за три года 
обучения: спортивные соревнова-
ния, экскурсии и выезды в лагеря.   

После выставки все гости напра-
вились в Белоколонный зал, ещё 
одна традиция коллектива – вру-
чение удостоверений Юношеского 
клуба космонавтики. Маршируя, 
вошли ученики, заиграла торже-
ственная музыка, первокурсники 
встали в линию и выпускники, кур-
санты Государственного универси-
тета гражданской авиации, стали 
вручать им удостоверения. После 
посвящения гости, которые связаны 
с Юношеским клубом космонав-
тики, выступали с речью, например, 
космонавт-исследователь Екатерина 
Иванова училась в клубе и является 
одной из первых выпускниц. Или же 
Анатолий Иванович Тарасов, доцент 
БГТУ «Военмех», преподававший в 
клубе долгое время. «Учиться вам 
и быть космонавтами!», –говорит 
Анатолий Иванович.  Когда линейка 
закончилась, все прошли в Концерт-
ный зал, где Анна Ронкина, руково-
дитель Юношеского клуба космо-
навтики, рассказала об истории 
клуба. По ее словам, в 1961, когда 
полетел Гагарин, тема космоса стала 
особенно популярной. Тогда свой 

полет совершил и космонавт Герман 
Титов, имя которого носит клуб. В 
Ленинграде изначально подобных 
мест было всего шесть, но прошло 
пять лет, из них остался только Юно-
шеский клуб космонавтики. «Сейчас 
же мы знакомим ребят с аэрокосми-
ческой направленностью, ездим на 
экскурсии и стажировки, участвуем 
в проектах и конференциях», – 
говорит Анна Ронкина.

После ее слов на сцену вышел 
петербургский художник Констан-
тин Грекис. Именно он работал 
над дизайном помещений клуба, 
где сейчас занимаются ребята. 
«Огромным трудом было изобра-
зить звездное небо на потолке», 
– рассказал художник. А ещё 
Константин Грекис сказал, что нет 
места, где все были бы настолько 
сильно дружны между собой, как в 
этом клубе.Эту сплоченность кол-
лектива я увидела в видеоролике 
про выезд в лагерь «Зеркальный», 
который показала одна из выпу-
стившихся групп. После на сцену 
вышли четыре человека, исполнив-
шие песню, посвящённую клубу. 
Ребята пели взволнованно, и этот 
номер запомнился мне особенно 
сильно: было видно, как искренне 
выпускники дорожат коллективом 
и насколько рады оказаться здесь 
вновь. Выступление закончилось 
аплодисментами, мероприятие 
подошло к концу. Праздник заста-
вил задуматься о том, что важно 
быть благодарным тем, кто на 
тебя повлиял, помог тебе. Ведь 
без некоторых людей я сейчас не 
была бы собой. Такие же чувства 
испытывают и ребята из Юноше-
ского клуба космонавтики. Главное 
теперь – помнить об этом.

Анна ОСИПОВА

Автостопом по галактике
Юношеский клуб космонавтики существует с 1961 года и сейчас является единственным в городе. 
В апреле 61-го  Юрий Гагарин становится первым человеком, побывавшим в космосе, а в августе 
Герман Титов совершает первый суточный космический полет. В октябре того же года клуб 
открывает свои двери, его основатели – Евгения Ивановна Орлова и Георгий Николаевич Мамаев. 
Клуб прошел длинный путь с начала своего существования и сейчас заслуженно может гордиться 
своими достижениями. Например, сотрудники и учащиеся клуба – разработчики инновационного 
образовательного проекта «Парус моей мечты», в котором при поддержке «РОСКОСМОСа» и 
КБ «Арсенал» создается учебный спутник AnSat. За годы существования клуба его окончили более 
3000 выпускников, среди которых есть люди, побывавшие в открытом космосе.
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Скрип пола, шепот и смех — 
читальный зал наполнен этими 
звуками. Вот-вот должен начаться 
литературный вечер. В библиотеку 
входит Лидия Анатольевна Алек-
сеева, она приветствует присут-
ствующих и объявляет о начале 
мероприятия. Сначала библиоте-
карь провела небольшой экскурс 
в историю, после общей инфор-
мации о Царскосельском лицее 
она рассказала о лицеистах: как, 
по воспоминаниям, проходили 
их школьные будни, какие про-
звища они друг другу давали, кем 
они стали после выпуска. «Цель 
нашего мероприятия — показать, 
что все лицеисты когда-то были 
не великими деятелями, а просто 
мальчишками: подшучивали над 
учителями, рисовали карикатуры. 
И что любой подросток может 
стать замечательным поэтом», — 
сказала Лидия Анатольевна. 
   Началось чтение стихов, кто-то 
рассказывал стихотворение стес-
няясь, поэтому тараторил и тихо 
произносил строчки. Другой чтец 
будто хотел впечатлить всех, так 

что рассказывал пафосно и громко, 
но были и те, кто балансировал 
между излишней эмоционально-
стью и абсолютным отсутствием 
выразительности. Таким оказа-
лось выступление воспитанников 
театральной студии «Экспромт» 
школы №238 Никиты Борисова, 
Егора Заверова и Тимура Нав-
рузова, они выбрали компози-
цию «Посвящение Пушкину» по 
произведениям Анны Ахмато-
вой, Давида Самойлова и Сергея 
Есенина. Мальчики по очереди 
читали несколько строчек: один 
начинал рассказывать стихотво-
рение, следующий продолжал. 
Иногда одну-две строчки школь-
ники произносили хором, ученики 
не стеснялись читать громко, с 
выражением. Затем стали высту-
пать ребята из Студии художе-
ственного слова Аничкова дворца. 
По словам Лидии Анатольевны, 
воспитанники студии  постоянные 
участники праздников, каждый из 
них индивидуально подходит к 
чтению произведений и передаёт 
свои эмоции. Все ребята из кол-
лектива читали искренне, «чув-
ствовали» произведения и пол-
ностью отдавались им. Например, 

Ева Выскребенцева вместо сти-
хотворения наизусть рассказывала 
диалог между Алексеем и Настей – 
отрывок из произведения «Барыш-
ня-крестьянка». От ее выступления 
мне стало очень спокойно, у Евы 
нежный, высокий голос, когда она 
читала фразы Алексея, старалась 
говорить низким тембром, а про-
износя реплики девушки, читала 
мягко. В номере девочки не было 
чего-то необычного, но эта про-
стота подачи и понравилась мне 
больше всего. 

Литературный вечер закон-
чился. Постепенно в читальном 
зале становится тихо.Возвращаясь 
домой, я вспоминала сегодняш-
ний праздник. После выступлений 
чтецов,некоторые произведения 
стали ощущаться иначе, более 
глубоко. Например, в повести 
«Барышня-крестьянка» раньше я 
не находила ничего интересного, 
а после литературного вечера 
поняла, что не замечала многих 
вещей, а ведь дело было просто 
в акцентах и верно подобран-
ной интонации. Мне кажется, что 
именно это новое раскрытие 
произведений оказалось  самым 
важным.

Литературный вечер «Друзья, прекрасен наш союз…»  ко Всероссийскому дню лицеиста прошел 
19 октября в читальном зале Аничкова дворца. В мероприятии приняли участие несколько лицеев 
Санкт-Петербурга, а также воспитанники Студии художественного слова Дворца Творчества Юных. 
Организовала вечер Лидия Анатольевна Алексеева — библиотекарь Аничкова дворца. 

Екатерина ГРИШАНОВИЧ

Вечер в рифму
Юлианна АЛЕКСЕЕВА
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В марте этого года создатели 
зарубежного мультфильма 
«Южный парк» выпустили новую 
серию «Глубокое обучение». Ее 
посвятили нейросети «ChatGPT» 
и тому, как она может влиять 
на жизнь человека. Ученики 
школы становятся зависимыми 
от искусственного интеллекта, 
создавать что-то креативное 
им все сложнее. «Досталось» и 
учебному процессу: домашние 
задания ребята делают только с 
помощью чата GPT, учитель соз-
дает уроки не сам, а через про-
грамму. Авторы мультфильма 
попытались показать, что ждет 
нас дальше, если мы так и будем 
активно пользоваться новыми 
технологиями, не задействуя 
свой потенциал. Я решила 
узнать, какое место в совре-
менном образовании занимает 
«живой» учитель, и поговорила 
с Татьяной Фанштейн, руково-
дителем онлайн-школы англий-
ского языка и автором курсов 
для преподавателей. 

Сейчас мир быстро меня-
ется, и для преподавателя 
важно подстраиваться под 
него. «Современный подход к 
образованию – это развитие у 
учащегося умения адаптиро-
ваться к нынешним потребно-
стям: помочь получить навыки 
общения, дать возможность 
обрести практические умения, 
которые можно применить в 
жизни после урока», – говорит 
Татьяна Фанштейн. В школе 
Татьяны есть группа дошколь-
ников. Один из вариантов – 

учить их языку, который они, 
возможно, будут использовать 
в будущем. Но можно давать 
что-то, что можно применить 
сейчас, например, как готовить 
салат. Тогда ребята не только 
называют ингредиенты по-ан-
глийски, но и в этот же вечер 
могут приготовить блюдо 
для семьи. Мне такой подход 
кажется удачным, ведь даже 
в случае с людьми постарше 
человек думает не о глобаль-
ной задаче – выучить язык или 
сдать экзамен. Он ставит себе 
небольшие задачи, и каждый 
раз получая результат, в итоге 
приходит к глобальной цели. 
В таком процессе обучения 
должна сохраняться и ком-
муникация человека с препо-
давателем и другими одно-
группниками, чтобы человек 
получил социальные навыки. А 
значит, нужно что-то, что раз-
нообразит урок, чтобы обще-
ние было более интересным. 

Помочь выполнить эту 
задачу могут современные 
технологии, например, ней-
росети. Некоторые педагоги 
«передают» искусственному 
интеллекту (ИИ) часть 
задач – он генерирует 
задания, проверяет 
работы учеников. 
Нейросеть упро-
щает жизнь , 
и не только 
учителям. ИИ 
для меня тоже 
удобен, он 
структурирует 
информацию, 
в отличие от 
п р о с т о г о 
п о и с к о -
в и к а . 
Но ней-

росеть иногда дает сбои: 
например, может не совсем 
правильно перевести текст. 
Поэтому сам ИИ не может стать 
«учителем», а его ответы при-
ходится перепроверять. Также 
используется виртуальная (VR) 
и дополненная (AR) реаль-
ность. Компания Modum Lab 
разработала «Ожившие иллю-
страции»: наводишь камеру 
смартфона на картинку, и на 
экране появляются объемные 
модели органов человека. 
А надев очки виртуальной 
реальности, в программе 
Universe Sandbox можно уви-
деть, как работает гравитация 
в космосе. Это помогает изу-
чать темы наглядно, но созда-
ется нагрузка на мозг, непре-
рывно использовать VR можно 
только 15 минут. У некоторых 
людей она вызывает зависи-
мость: человек начинает стре-
миться оказаться в «другой», 
более красочной реальности, 
и обучение для него уже не 
важно. Эта технология может 
работать, только если на заня-

тии препода-
ватель 

будет сохранять баланс между 
работой с VR и другими мето-
диками. В образовании также 
используют онлайн-прило-
жения, раньше в моей школе 
работала учительница англий-
ского, которая использовала 
программу Miro, чтобы вов-
лечь нас в процесс обучения. 
Это аналог школьной доски, 
но, в отличие от реальной, 
она становится бесконечным 
виртуальным полем. А значит, 
можно рисовать, писать, раз-
мещать файлы и диаграммы, 
не стирая информацию, добав-
ленную до этого. На уроках 
мы также проходили опросы, 
делали интерактивные зада-
ния, смотрели видео и потом 
обсуждали его. Благодаря 
этому я больше фокусирова-
лась на том, что происходит 
на уроке. Это помогало мне 
учить язык и сразу применять 
только что изученное на прак-
тике. При этом на занятиях мы 
делали задания из учебника, 
технологии были дополнитель-
ным инструментом. Они могут 
помочь разнообразить 
урок, но не заменят 
педагога. 

В основном обучение про-
исходит благодаря преподава-
телю, и от того, насколько он 
интересен как личность, зави-
сит занятие. До девятого класса 
у меня была учительница исто-
рии, которая не использовала 
интерактивные платформы. 
Но именно этот человек заин-
тересовал меня предметом. 
Мне нравилось изучать раз-
ные точки зрения историков 
на события, проходить темы 
по рабочим листам со схе-
мами, участвовать в дебатах 
по пройденному материалу. 
Этот человек очень любит то, 
чем занимается, поэтому смог 
заинтересовать своим пред-
метом и других. Когда препо-
даватель обладает большим 
жизненным опытом, готов 
рассказывать о любимом деле, 
может направить и поддержать 
других людей, он становится 
их «помощником». Одним из 
таких педагогов в «Поколе-
нии» был Герман Николаевич 
Ионин, который вел занятия 
по литературе. «Казалось, 

что Герман Николае-
вич разбирался 

абсолютно 
во всех 

т ема х : 
о т 

античной литерат уры до 
современной. В каж дой 
нашей работе он находил 
что-то интересное, искренне 
радовался тому, что у нас полу-
чается. Он не давал готовых 
ответов, а показывал направ-
ление, в котором надо думать. 
Его занятия – это про форми-
рование отношения к миру. 
Он показал мне, как можно 
бесконечно любить свое дело, 
людей, видеть удивительное 
в вещах, которые на первый 
взгляд совершенно такими 
не кажутся», – рассказывает 
Мария Козлова, выпускница 
пресс-центра. Процесс обу-
чения человека происходит 
через личность учителя. Герман 
Николаевич не только форми-
ровал отношение к миру, он 
влиял на жизненный путь 
своих учеников: после выпуска 
из пресс-центра Мария пошла 
на филфак, стала заниматься 
литературой, как и ее препо-
даватель. Герман Николаевич 
вкладывал эмоции в то, что 
делает, проявлял свое личное, 
трепетное отношение к пред-
мету, так не может сделать ни 
одна программа.

Мне кажется, что образо-
вательный процесс, в котором 
«учителем» выступают только 
современные технологии, не 
несет пользы. Человеку нужно 
общение с другими людьми, 
преподаватель может поде-
литься своим опытом, у него 
есть собственное мнение, чего 
нет, например, у виртуальной 
реальности. Технологии помо-
гают разнообразить урок, и, 
если использовать их только как 
дополнительный инструмент, не 
произойдет того, что было с 
героями «Южного парка».

Салат из технологий
Арина ПОДВАЛЬНАЯ

Без Пушкина на бланках

Уже с восьмого класса я поняла, 
что хочу поступить на филоло-
гический факультет. Мне всегда 
нравилось читать, анализиро-
вать произведения и изучать 
особенности языка. В основном 
я предпочитала классическую 
литературу, а в школе моими 
любимыми персонажами стали 
Онегин и Печорин. В деся-
том классе я решила начать 
готовиться к этому сложному 
предмету ЕГЭ, но своих зна-
комых героев не обнаружила, 
потому что из кодификатора 
убрали все произведения пер-
вой половины 19 века.

Оказалось, что на едином 
экзамене больше не будет 
Пушкина, Лермонтова, Гоголя 

и других великих 
классиков, а вместо 

них появится советская лите-
ратура двадцатого века. «Зна-
ние произведений, написанных 
до первой половины XIX века, 
проверяется в ОГЭ.  Кодифи-
катор ЕГЭ также четко отра-
жает перечень произведений, 
изучающихся в 10-11 классах, 
но это не значит, что знание 
Пушкина уже не понадобится 
на ЕГЭ», – так эти изменения 
прокомментировал Рособрнад-
зор. В пятом задании, где надо 
сравнить два художественных 
текста, можно использовать 
произведения этих классиков, 
но думаю, старшеклассники 
выберут те романы, которые 
они изучали весь год при под-
готовке к экзамену. 

При таком изменении 
кодификатора ЕГЭ становится 
легче проходить испытания в 
одиннадцатом классе, потому 
что произведения советского 

периода, которые выбрали 
д ля обязательного 
изучения, гораздо 
проще. Но идея о «про-
верке общих знаний» 
сильно искажается, 
потому что экзамен 
должен соответство-
вать литературной 

иерархии и иметь логичную 
систему. Например, без зна-
ния текстов первой половины 
19 века невозможно понимать 
и разбирать вторую, сложно 
ориентироваться в литератур-
ных терминах и направлениях, 

не зная их истоки. При изу-
чении классических текстов 
формируется определенный 
культурный уровень, который 
важен не только для написания 
экзамена. «В первую очередь, 
тексты золотого века показы-
вают облик русской культуры 
на разных уровнях. Это способ 
оформления национальной 
идентичности. Они прошли 
проверку временем, вписались 
в литературную иерархию и во 
многом стали новаторскими», 
– рассказывает филолог Ана-
стасия Алексеевна Карпова. 
Гоголь создал пьесу без любов-
ной интриги, Пушкин написал 
первый роман в стихах, а Лер-
монтов показал психологиче-
ское состояние героя, думаю, 
эти произведения всегда будут 
актуальными, так как они 
затрагивают широкую, «веч-
ную» проблематику.  Когда я 
только начинала читать коме-
дию «Горе от ума», то не была 
согласна с Чацким. Я думала, 
что его протест против обще-
ства бессмысленный и необду-
манный, но в процессе чтения 
лучше узнала этого персонажа 
и встала на его сторону, ведь 
он в одиночку выступает за 
«новое» поколение и отстаи-
вает свою свободу. Сейчас я 
отношусь к Чацкому не просто 
как к «лишнему человеку», а 
как к сильной личности, спо-
собной отстаивать свое мне-
ние и высказывать неодобря-

емые другими идеи. В девятом 
классе у школьников форми-
руется определенное мне-
ние, а через два года взгляды 
меняются, потому что человек 
взрослеет, и выпускники уже 
могут посмотреть на произ-
ведения более осознанно, как 
это случилось со мной. 

Те п е р ь  в м е -
сто глубоких и 
культурно цен-
ных текс тов 
со с т ави т е ли 
добави ли в 
экзамен про-
и з в е д е н и я , 
не имеющие 
большой худо-
ж е с т в е н н о й 
ц е н н о с т и . 
К  « с л а б о й 
замене» Пуш-
кина и Лермон-
т о в а  м о ж н о 
отнести про-
и з в е д е н и е 
«Как закаля-
л а с ь  с т а л ь » 
Н.  Островского. 
Роман убирали из школьной 
программы в 1989 году, так 
как из-за перестройки поме-
нялась идеология, и обще-
ству требовались другие 
герои. Я пробовала читать 
этот роман несколько раз, но 
откладывала книгу, прочитав 
несколько глав. Мне не нра-
вилась очевидность харак-
теров персонажей, одно-

значное деление поступков 
героев на отрицательные и 
положительные. 

В романе Островского 
главный герой уже с шестнад-
цати лет готов погибнуть за 
идеи партии и видит это смыс-
лом своей жизни. Его проти-
воположность Тоня хочет 
заниматься саморазвитием, 

быть собой, но 
о б щ е -

с т в о 
это осуждает. А в 
ЕГЭ надо писать, что 
Павка совершает великое 
дело и отдает силы самому 
прекрасному, а Тоня интел-
лигентка из «класса бога-
тых». Такие сочинения не 
предполагают глубокого 
анализа. 

Заучить и написать текст 
проще, но мне гораздо слож-
нее переступить через себя 
и говорить чу жими «пра-
вильными» словами. Думаю, 
что эк замен все больше 
превращается в прос т ую 
формальность и его вряд ли 
можно назвать «показателем 
знаний». У меня остается 
надежда, что к моему один-
надцатому классу любимые 
авторы вернутся на бланки, 
но будущие проекты этого не 
обещают.
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а
к

с
д
а
т
ь

Е
Г
э
?

ии, помоги!!!

и других великих 
классиков, а вместо 

одиннадцатом классе, потому 
что произведения советского 

периода, которые выбрали 
д ля обязательного 
изучения, гораздо 
проще. Но идея о «про-
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вать литературной 
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систему. Например, без зна-
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Роман убирали из школьной 
программы в 1989 году, так 
как из-за перестройки поме-
нялась идеология, и обще-
ству требовались другие 
герои. Я пробовала читать 
этот роман несколько раз, но 
откладывала книгу, прочитав 
несколько глав. Мне не нра-
вилась очевидность харак-
теров персонажей, одно-

заниматься саморазвитием, 
быть собой, но 

о б щ е -
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ЕГЭ надо писать, что 
Павка совершает великое 
дело и отдает силы самому 
прекрасному, а Тоня интел-
лигентка из «класса бога-
тых». Такие сочинения не 
предполагают глубокого 
анализа. 

знаний». У меня остается 
надежда, что к моему один-
надцатому классу любимые 
авторы вернутся на бланки, 
но будущие проекты этого не 
обещают.

технологии, например, ней-
росети. Некоторые педагоги 
«передают» искусственному 
интеллекту (ИИ) часть 
задач – он генерирует 
задания, проверяет 
работы учеников. 
Нейросеть упро-
щает жизнь , 
и не только 
учителям. ИИ 
для меня тоже 
удобен, он 
структурирует 
информацию, 
в отличие от 
п р о с т о г о 

работать, только если на заня-
тии препода-

ватель 

ным инструментом. Они могут 
помочь разнообразить 
урок, но не заменят 
педагога. 

по литературе. «Казалось, 
что Герман Николае-

вич разбирался 
абсолютно 

во всех 
т ема х : 

о т 



ТЕМА НОМЕРА: НОВАТОРСТВО

Я захожу в квартиру и слышу 
от мамы: «Не думала, что ты 
домой заедешь, у тебя же заня-
тия через два часа, могла поесть 
где-нибудь по дороге». Но дело 
в том, что в отличие от многих 
своих сверстников, я не люблю 
есть в булочных или фастфуде.  
С такой едой меня познакомил 
брат, когда мне было шесть лет. 
Забрав первоклашку после 
тяжелого дня, Илья отвел меня 
в только открывшийся рядом с 
нашим домом Макдональдс. Я 
не разделила восторга посети-
телей и съела только наггетсы и 
морковные палочки. С тех пор 
прошло почти десять лет, но вкус 
фастфуда меня так и не покорил. 
Хотя мне кажется, что его основ-
ная функция совсем другая. 

По данным Википедии, пер-
вое заведение фастфуда – то есть 

быстрой еды, появилось в Аме-
рике в 1919 году. На это повли-
яли дефицит продовольствия 
после Первой мировой войны 
из-за неурожая и изменившийся 
темп жизни. Люди стремились 
заработать деньги, и для приго-
товления домашней еды у них 
не было ни времени, ни продук-
тов. Сейчас существует множе-
ство сетей ресторанов быстрого 
питания мирового масштаба, 
светящиеся вывески которых 
можно увидеть почти на каждом 
углу. В наше время все делается, 
чтобы облегчить жизнь людей, а 
любому среднестатистическому 
человеку проще забежать по 
дороге на работу или учебу за 
кофе с сэндвичем, чем вста-
вать с утра пораньше и варить 
кашу. И если еще несколько лет 
назад мы ненадолго задержи-
вались в кафе, пока ждали еду, 
и ели ее над подносом, то сей-
час достаточно открыть при-

ложение нужной сети, выбрать 
ближайшую к дому или работе 
точку, сделать заказ онлайн и 
указать время, когда вам было 
бы удобно его забрать. При-
шел, назвал номер, получил еду 
в крафтовом пакете и напи-
ток в подстаканнике, побежал 
дальше. Одноразовая посуда 
тоже сыграла важную роль 
для фастфудов: она удобна 
клиентам своей мобильно-
стью и выгодна владельцам. 
Гораздо дешевле оптом заку-
пать пластиковые стаканы и 
бумажные обертки, чем тра-
тить деньги на керамические 
тарелки, чашки, посудомойку.

Но одноразовые стаканчики 
вредны для природы, а быстрые 
темп жизни и углеводы – для 
человека. Раньше я думала, 
что еда вне дома вредна сом-
нительным качеством продук-
тов, но нутрициолог Елизавета 
Савкина рассказала мне, что 

дело не только в этом: «Прежде 
всего фастфуд – это быстрая 
еда, а это уже нарушение про-
цесса пищеварения. Прием 
пищи должен быть размерен-
ный, в комфортных условиях, 
чтобы мы осознавали, что мы 
кушаем, и нервная система 
работала с желудочно-кишеч-
ным трактом в союзе. Поэтому 
еда должна быть не на ходу, 
и сделана нами, так как сам 
процесс уже подготавливает 
пищеварение, ведь при готовке 
мы чувствуем запахи и пони-
маем, что будем кушать. Также 
фастфуд чаще всего жарится во 
фритюре, богат насыщенными 
жирами, которых у современ-
ного человека итак избыток, а 
его сочетание со сладкими гази-
рованными напитками вызы-
вает замораживание жиров в 
организме и замедляет работу 
пищеварительного тракта. Такая 
еда вызывает скачок инсулина, 

а уже через несколько часов у 
нас появляется чувство голода 
из-за его снижения. Мы начи-
наем переедать, набираем 
жировую массу, а это опасно 
для сердечно-сосудистой 
системы». Мы вечно куда-то 
бежим, но делаем ли мы что-то 
стоящее за те двадцать минут, 
что могли бы спокойно поесть? 
Получается, что мы зарабаты-
ваем себе гастрит, а не деньги.  

Для меня очень важно есть ту 
пищу, которую я сама пригото-
вила. Выделить в очень плотном 
графике время для «подпитки» 
организма – это проявление 
заботы о себе. Кулинария для 
меня – энергообмен с другими 
людьми. Когда кто-то приходит 
ко мне домой, родной чело-
век или друг, я хочу накормить 
его чем-то вкусным и красиво 
накрыть стол. Получается, что я 
трачу свои силы на приготов-
ление еды, а в ответ получаю 

радость и благодарность гостя. 
Мне очень нравится сам ритуал 
праздничных ужинов, домаш-
няя еда объединяет всех за 
столом, и создается какая-то 
родная атмосфера. Такие 
«посиделки» возвращают меня 
в детство, когда я маленькая 
уплетала мамины салаты, а 
сейчас могу сама радовать 
близких чем-то вкусным. 

Мы пользуемся фастфудом, 
потому что это быстро и недо-
рого, а выходить из «системы» 
неудобно. Рестораны быстрого 
питания изменили нашу 
жизнь, и скорее всего люди 
уже никогда не начнут, как 
раньше, постоянно готовить 
еду из натуральных продуктов, 
несмотря на пропаганду здо-
рового питания. Но мы можем 
сохранить традицию праздни-
ков с семьей за общим столом, 
и совместное приготовление 
ужина с близкими людьми.  

Ксения ЩЕРБАКОВА

Темпы жизни, быстрые как углеводы

«Прием, меня слышно? Говорит 
управляющий миром – Стере-
отип. Ты выполняешь то, что 
говорю я. Почему? Все просто. 
Со мной тебе станет легче жить. 
Не нужно напрягаться, думать и 
анализировать. Ну что, согласен? 

Итак, мои первые и простые 
правила: "женщины должны гото-
вить еду, мужчины не должны 
плакать, а девочки должны быть 
послушными и аккуратными".  
Мне все должны, должны и 
должны. Я буду ограничивать 
вашу свободу. Теперь ты видишь 
мир через призму определен-
ных правил, которые говорят, 
как можно делать и как – нельзя.

 Я думаю, вы хотите узнать, кто 
я такой, откуда взялся и как я про-
должаю влиять на ваши жизни на 
протяжении веков. Мне давали 
много определений, сейчас рас-
скажу об одном из них. Амери-
канский писатель и журналист 
Уолтер Липпман в своей книге 
"Общественное мнение" пишет 
так: "Стереотип  — это принятый 

в исторической общности обра-
зец восприятия, фильтрации, 
интерпретации информации 
при распознавании и узна-
вании окружающего мира, 
основанный на предшеству-
ющем социальном опыте". Я 
помогаю людям восприни-
мать окружающий мир, но 
общество меняется, и люди 
вместе с ним. Я начал ста-
реть, но все-таки еще поле-
зен, я до сих пор передаюсь 
из поколения в поколение. Я 
делаю жизнь людей проще, но 
вместе с тем ставлю границы, 
за которые нельзя заходить, 
а значит – лишаю их свободы 
выбора. Конечно же, свою мис-
сию я выполняю не один. У меня 
есть приспешники – пословицы 
и поговорки. Обычно именно 
в них народ отражал тради-
ции, обычаи, взгляды на то, как 
должно быть. Эти высказыва-
ния указывают на "правильное" 
поведение, они, как правило, 
основываются на опыте. Но вре-
мена меняются, и то, что могло 
быть правильно когда-то, сейчас 
уже может не быть таковым.

Приведу вам несколько 
примеров, как распознать 
меня: пословица "Где родился, 
там и пригодился". Она говорит 
о том, что лучшее место для 
человека –  родное место. Там 
ему привычнее и легче жить: 
есть друзья, семья, работа и 
так далее. Пословица учит 
нас не забывать близкий нам 
край, но вместе с тем начинает 
ограничивать: ты не можешь 

поехать на "чужую" землю, 
ведь там тебе не место. Люди 

сами начинают верить, что 
ничего не добьются, если 
уедут из своего края. Но 
человек же не может мно-
госторонне развиваться, не 
зная, как выглядит мир 
за пределами его двора. 
Или "Моя хата с краю, я 
ничего не знаю". Я запре-
щаю тебе вмешиваться 
в чужие дела: никому не 
помогай, не поддержи-
вай. Я помогаю тебе избе-
жать проблем, которыми ты 
можешь обзавестись, если 

попадешь в чужую исто-
рию. Подумай лучше о себе 

и займись своими делами. 
Я делал жизнь людей ста-

бильной, что им, конечно же, 
нравится. С помощью посло-
виц они оправдывают свое 
поведение, ведь с народной 
мудростью спорить нельзя. 
Людям хорошо жить, если 
они уверены в завтрашнем 
дне. Им не нужно думать об 
изменениях, которые пугают. А 
такими людьми легко управлять. 

Но со временем люди стали 
все больше отдаляться от меня: 
уезжают из родного края и 
успешно строят карьеру в 
совершенно незнакомом 
месте, помогают друг другу. . . 
Однако я научился принимать 
разные формы. И мной продол-
жают пользоваться. Я научился 
быть гендерным, этническим, 
возрастным, классовым…  Сей-
час расскажу о них подробнее. 

Например, возрастные сте-
реотипы, которые иногда назы-
вают эйджизмом. Молодых 
воспринимают как наивных и 
пока ничего не понимающих в 
жизни, а пожилых – как тех, кто 
свое отжил и уже ничего нового 
не может принести в мир. Или, 
вот, стереотипы о внешности. 
Например, я заставил людей 
думать, что полные люди – 
добрые, а худые – злые. Люди 
стали встречать друг друга "по 
одежке", спасибо моим посло-
вицам. А еще есть социальные 
стереотипы. Из русских народ-
ных сказок мы знаем, что 
купцы всегда жад-
ные и глупые, а 

Иван-дурак  – смекалистый 
и умный. Но в современных 
мультфильмах можно уви-
деть такие примеры: Скрудж 
Макдак из "Утиных историй", 
мистер Крабс из "Спанч Боба" 
и так далее. За просмотром 
таких мультфильмов у детей 
формируются свои взгляды 
на жизнь и на людей. И 
получается, что с детства 
учат стереотипам, которые 
могут остаться на всю жизнь.

Прием!  Я полезен д ля 
людей. Мной удобно пользо-
ваться, когда ты не хочешь думать. 
Или тебе может быть страшно 
принимать какое-то решение, 
и тогда прихожу я – твой вер-
ный слуга. Я явлюсь основой для 
поведения человека в обычной 
жизни. Но чтобы прожить по-на-
стоящему полную и свою жизнь, 
нужно включать критическое 
мышление, а не жить по обще-
принятым шаблонам пове-
дения. Заканчиваю связь…».

в исторической общности обра-
зец восприятия, фильтрации, 
интерпретации информации 
при распознавании и узна-
вании окружающего мира, 
основанный на предшеству-
ющем социальном опыте". Я 
помогаю людям восприни-
мать окружающий мир, но 
общество меняется, и люди 
вместе с ним. Я начал ста-
реть, но все-таки еще поле-
зен, я до сих пор передаюсь 
из поколения в поколение. Я 
делаю жизнь людей проще, но 
вместе с тем ставлю границы, 
за которые нельзя заходить, 
а значит – лишаю их свободы 
выбора. Конечно же, свою мис-

поехать на "чужую" землю, 
ведь там тебе не место. Люди 

сами начинают верить, что 
ничего не добьются, если 
уедут из своего края. Но 
человек же не может мно-
госторонне развиваться, не 
зная, как выглядит мир 
за пределами его двора. 
Или "Моя хата с краю, я 
ничего не знаю". Я запре-
щаю тебе вмешиваться 
в чужие дела: никому не 
помогай, не поддержи-
вай. Я помогаю тебе избе-
жать проблем, которыми ты 
можешь обзавестись, если 

попадешь в чужую исто-
рию. Подумай лучше о себе 

Все как у людей

Полина КОМАРОВА

Одно из занятий, которое поя-
вилось в жизни человечества 
очень давно и до сих пор играет 
важную роль для многих людей, 
— это спорт.  Первые олимпий-
ские игры прошли в Греции 
около 3000 лет назад.  Конечно, 
они отличались от современных: 
тогда в программу были вклю-
чены состязания в беге, борьба, 
прыжки в длину, метание и 
гонки на колесницах. Со време-
нем стали появляться все новые 
виды спорта. 

В 19 веке официально сфор-
мировалось фигурное ката-
ние. Тогда спорт представлял 
собой выстраивание краси-
вых и сложных фигур на льду, 
отсюда и название. Прыжки в 
нем появились намного позже, 
сначала были одинарные, а 
двойные считались пределом. 
В девяностых годах известная 

фигуристка Тоня Хардинг про-
извела сенсацию, сделав аксель 
в три с половиной оборота. В 
настоящее время, благодаря 
особой технике, разработанной 
Алексеем Николаевичем Миши-
ным, многие топовые фигуристы 
способны легко прыгать четыре 
оборота. Совсем недавно, в 
начале прошлого года, аме-
риканский спортсмен Илья 
Малинин стал первым, кто 
выполнил аксель в четыре с 
половиной оборота, и до сих 
пор он единственный, кто это 
делает. Некоторые фигуристы 
пытаются прыгнуть и пятер-
ные, но никому не понятно, 
как это сделать, возможно, 
начнут менять технику. Сейчас 
этап преротейшена – начала 
прыжка, когда спортсмен еще 
на земле, но уже в группировке, 
чаще всего составляет от чет-
верти до половины оборота, и 
официально за это нарушение 

снижают оценки. Но если этап 
преротейшена будет разрешен, 
то через пару лет может поя-
виться человек, высоты прыжка 
которого хватит на пять оборо-
тов. Но многие эксперты утвер-
ждают, что это и будет максимум. 

Чтобы узнать, существует ли 
предел возможностей челове-
ческого тела, я решила пооб-
щаться с заведующим кафедрой 
физиологии в университете 
имени П.Ф. Лесгафта Дмитрием 
Сергеевичем Мельниковым: «У 
возможностей человеческого 
тела, безусловно, существует 
некий предел. И есть несколько 
вариантов, как будут ставиться 
новые рекорды: все более 
высокие и длинные прыжки, 
дистанции станут пробегаться 
все быстрее, а в воздухе фигу-
ристы начнут крутиться боль-
шее количество оборотов. 
Первый вариант, как этого 
добиться, – это использование 

генного допинга, то есть вве-
дение препарата в определен-
ные группы мышц при помощи 
шприца, к сожалению, некото-
рые такие лекарства до сих пор 
можно приобрести, несмотря 
на все запреты и вред, который 
они наносят организму.  Вто-
рой вариант, как можно ставить 
новые рекорды, – это рождение 
людей с особым строением тела. 
Один из примеров –  олимпий-
ская чемпионка по бегу в Рио в 
2016 году Кастер Семеня, кото-
рая, имея диагноз «гиперандро-
гения» – повышенный уровень 
тестостерона, не владея хоро-
шей техникой бега без труда 
обгоняет соперниц. Еще одним 
примером такого человека явля-
ется спринтер, который с места 
без разбега может прыгнуть на 
высоту в два с половиной метра. 
Дело в том, что в его мышцах 
преобладают белые волокна, 
которые отвечают за резкость, а 

у большинства людей мышцы 
состоят из красных волокон, 
что позволяет нам обладать 
такой хорошей выносливо-
стью. Еще один вариант как 
дальше развивать спорт – это 
генетические эксперименты. 
Наука может достичь такого 
уровня, что станет модели-
ровать человека для опре-
деленного спорта. Неплохо 
было бы создать пловца с 
жабрами. Но пока, конечно, 
это удалось лишь Беляеву в 
его фантастическом романе».

В истории спорта немалую 
роль сыграло также и развитие 
технологий. Например, лыжи 
перестали делать из дерева и 
стали создавать из специального 
пластика, что позволяет катиться 
быстрее.  Да и коньки, на которых 
прыгают четверные прыжки, сей-
час сильно отличаются от тех, что 
были 15-20 лет назад. Ботинки 
делают максимально легкими, 

потому что на счету каждый 
грамм, а лезвия должны быть 
очень прочные, чтобы выдер-
жать давление на приземлении. 

Спорт был и будет всегда, 
но, как и все в нашем мире, 
он имеет свойство меняться 
и развиваться. Очень сложно 
предсказать, какие нововведе-
ния будут в разных видах спорта 
и как их возможно достигнуть. 
Может, всё дело будет в науч-
ных инновациях или в людях с 
особыми способностями. До сих 
пор также появляются новые 
виды спорта, которые, возможно, 
на данный момент кажутся мно-
гим нелепыми, но кто знает, 
может через десять лет и хоб-
бихорсинг войдет в перечень 
олимпийских видов спорта. 

Надежда ЗАИМЕНКО

Выше, дальше, быстрее, сильнее

стереотипы. Из русских народ-
ных сказок мы знаем, что 

у большинства людей мышцы 
состоят из красных волокон, 
что позволяет нам обладать 
такой хорошей выносливо-
стью. Еще один вариант как 

потому что на счету каждый 
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6 НА ОСТРИЕ

Недавно я случайно познакоми-
лась с девушкой по имени Лена. 
Разговорившись за чашкой кофе, 
она рассказала мне, что у нее 
есть три парня. От неожиданно-
сти я даже перестала пить кофе. 
Спросила ее, как же так вышло, 
на что Лена честно ответила, 
что не может определиться, что 
именно ей нужно. Все молодые 
люди были разными, и в разные 
моменты жизни она нуждалась в 
ком-то из них. «Не нашла я еще 
парня, у которого были бы все 
качества, которые мне нужны. 
Так что, в зависимости от настро-
ения и желания, я провожу время 
с тем, с кем мне хочется. К тому 
же так удобнее. Если у одного 
нет времени – оно есть у второго. 
Если второй не может что-то сде-
лать – есть третий. Мне не нужно 
подстраиваться под конкрет-
ного человека и ожидать, что он 
будет исполнять мои требования. 
Многие отношения моих подруг 
разваливались из-за того, что 
партнеры не соответствовали 
ожиданиям друг друга. А у меня 
нет ожиданий». Я кивнула, вспо-
миная свой опыт и своих зна-
комых. Все мы сталкивались с 
разочарованием, когда молодой 
человек не делал чего-то, чего 
нам хотелось. Нередко я сама 
прекращала по этой причине 
общение, желая найти кого-то 

более подходящего. Мне стало 
понятно: я, как и многие мои зна-
комые, воспринимаю отношения 
только как ресурс. «Потребитель-
ское мышление в современном 
мире – серьезная проблема, 
которая, кажется, затронула 
каждого, – рассказала мне пси-
хоаналитик Евгения Степунина. – 
Это распространяется не только 
на наше отношение к вещам, но 
и к людям. Многие, даже не осоз-
навая это, не ищут любовь, они 
ищут «функцию», которая будет 
отыгрывать в их жизни опреде-
ленную роль, закрывая инди-
видуальные потребности». По 
этой причине у людей возникла 
проблема в создании крепких 
отношений.

По данным ЗАГСов в России 
за последние двадцать лет коли-
чество разводов выросло втрое. 
Сейчас в год примерно на 
миллион свадеб приходится 
около семисот тысяч расторже-
ний брака. В современном мире 
при возникновении трудностей 
в отношениях между супругами, 
держаться за эти отношения 
почти нет причин. Это проис-
ходит из-за распространённого 
сегодня эгоистического мыш-
ления, когда человек в первую 
очередь думает о себе и ста-
вит в приоритет свои желания. 
Немецкий философ и психолог 
Эрих Фромм замечает, что мыш-
ление человека стало акценти-
роваться на том, что он желает 

иметь, а не на том, чем 
он хочет стать. Фромм 
пишет: «я для кого-то» 
или «кто-то для меня» – 
тонкости языка, за кото-
рыми стоит реальное 
отношение индивидуума 
к жизни. Так он форму-
лирует понятие «человека 
обладающего», то есть 
потребителя. Индиви-
дуализм имеет много 
неприятных послед-
ствий как для самого 
человека, так и для 
окружающих, но и пре-
доставляет возможности. 
Мне нравится жить, поль-
зуясь ими. Ставить себя в 
приоритет, думать о том, 
как хочешь распределить 
свое время, выстраивать 

отношения, 

не чувствуя 
себя никому обязан-
ной. Эгоизм дарит свободу 
и независимость. Но если 
воспринимать партнера 
как ресурс, который 
может восполнить твои 
потребности, неу-
дивительно, что 
такой «ресурс» 
п р о с у щ е с т в у е т 
недолго. Потому 
что он в первую 

очередь – человек, 
который тоже имеет 

свои желания и не 
всегда хочет удовлет-

ворить чужие. Так проис-
ходят конфликты, и люди 
расходятся. 

Раньше союзы между 
людьми контролиро-
вались государством 
и церковью, и развод 
был очень сложным про-
цессом. Тогда вступле-
ние в брак было обя-

зательным. Крестьяне 
жили большими семьями, 

чтобы содержать хозяй-
ство. Дворянам брак 
тоже давал много 
привилегий, оба 
члена этого союза, и 

мужчина, и женщина, 
поднимались по соци-

альной лестнице. Будучи 
присоединённой к муж-

чине, женщина получала 
защиту, а вместе с 

этим финансовую 
выгоду, мужчина 

получал приданое 
и приобретал воз-
можность продолжить 
род: передать свою 

фамилию, дело своей 
жизни и свой капитал 
наследнику. В какой-то 

мере такие отношения 
тоже можно назвать потре-
бительскими, потому что 
каждая сторона получала 

выгоду от своего партнера. Раз-
ница в том, что тогда общество 
не поощряло в людях индивиду-
ализм, поэтому  союз часто был 
крепким и долговечным, потому 
что имел цель: создать семью. 
Часто не для себя, а на благо 
общества или рода. Патриар-
хальный концепт брака загонял 
людей в рамки, но они были 
привычными, и каждый понимал, 
что в них нужно делать. Но мно-
жество изменений в сознании 
людей за это время повлияли на 
нас и на наши отношения друг 
с другом.

Получая больше прав, жен-
щины расширили свои социаль-
ные роли. Теперь они не просто 
матери и жены, они также могут 
выбрать другие направления 
для реализации. Семья для них 
больше не является главной 
жизненной целью. Мужчины 
за это время тоже изменились. 
Череда трагедий и мировых 
войн привела к тому, что сыновья 
росли без отцов. Не имея перед 
собой мужской фигуры во время 
взросления, мальчикам не у кого 
было учиться тому, как стать 
мужчиной. Если не видеть здо-
ровых взаимоотношений между 
отцом и матерью, то выработать 
самому правильную стратегию в 
семейных отношениях сложно. 
Изменилось не только поведе-
ние мужчин и женщин, изме-
нились и предпочтения, стали 
важнее собственные интересы 

и желания, супруги перестали 
жертвовать собой в угоду дру-
гому. «Семья, конечно, не значит 
полный отказ от себя, – говорит 
Евгения, – но в ней ты не всегда 
думаешь о своих желаниях и не 
всегда ставишь себя в приоритет. 
Приходится жертвовать. И при-
ходится идти на компромиссы. 
Это всегда было нелегко, но 
сейчас особенно. Отношениям 
приходится учиться, поэтому 
часто первый опыт – неудачный, 
и первый брак разваливается. 
Ну, значит, так было нужно. Все 
что мы можем сделать, это взять 
полученный опыт и применить 
его в следующий раз».

Сейчас, задумываясь об 
отношениях между мужчиной 
и женщиной, мне становится 
грустно. Сложно говорить о 
любви, когда понимаешь, что 
не столько нуждаешься в чело-
веке, сколько в тех ресурсах, 
которые он дает. Мне начинает 
казаться, что люди сводят друг 
друга до ролей и играют в игру 
под названием «отношения». 
Партнер в любой момент может 
с легкостью отбросить дру-
гого, как пачку чипсов, вкус 
которых либо не понравился, 
либо приелся, со словами: «В 
следующий раз возьму что-то 
другое». На мой взгляд, именно 
сейчас людям надо  научиться 
строить крепкую связь друг с 
другом, опираясь на культуру, 
в которой мы выросли.

Владислава БАРАНОВА

ТЕМА НОМЕРА: НОВАТОРСТВО

Ты мне нужен?

Встаешь утром, садишься за 
ленту. Листаешь новости: ТАСС, 
«Коммерсантъ», РБК, CNN, 
Reuters, The Nature. К обеду 
голова заполнена, казалось 
бы, ненужной информацией. 
Человек рядом, заглядывая в 
монитор, спрашивает, кто такой 

Реджеп Тайип Эрдоган. 
Закатываешь 

глаза. Ты послушал прямой 
эфир Владимира Путина, узнал, 
что происходит на Ближнем 
Востоке, написал несколько 
новостей о техногенных ката-
строфах, случившихся за время 
твоего краткого сна. Смена 
окончена — обед. По пути в зал 
суда на слушание нового «гром-
кого» дела, ты пережевываешь 
второй бутерброд и запиваешь 
его либо дешевым кофе, либо 
не менее дешевым энергетиком. 
В зале суда зеваешь, записывая 

основные тезисы: «обви-
н я е т с я » , 

«было признано», «удаляется на 
принятие решения», «виновен». 
Едешь в университет. Вспомина-
ешь, что вечером нужно сходить 
в театр — тебя как журналиста 
с большой буквы «Ж» попро-
сили написать рецензию на 
постановку, названия которой 
ты даже не помнишь. Нужно не 
забыть сделать фото.

Вот он, современный журна-
лист: его новый концепт. В уни-
верситете почти каждый педа-
гог начинает занятия по своей 
дисциплине с фразы: «Журна-
лист сегодняшнего поколения — 
конвергентный журналист. 

Он должен уметь всё: 
суметь заменить 
любого из своей 
команды». Выго-
рание в расчет 
не берется.

С  т о ч к и 
зрения истори-

ческого опыта, 
с о в р е м е н н ы й 

образ журнали-
ста формировался 
более трехсот лет. 

Наиболее близкий 
к нам по времени и 

самый иллюстративный 
образ — профессионал 

послевоенного периода. 
«Основные недостатки 

журналистики после 1945 
года — газетная площадь 

ограничена в размерах, 
материально-техническая 

база — устарела. Самая же 
большая проблема, которая 

еще какое-то время будет пре-
следовать ремесло, — недоста-
ток кадров», — рассказывает 
кандидат филологических 
наук, старший преподаватель 

СПбГУ, специализирующийся 
на истории отечественной жур-
налистики второй половины 
XX века, Валерия Вячеславовна 
Битюцкая. 

С развитием радио и теле-
видения советская власть 
решается, опережая идеи того 
времени, «скрестить» (та самая 
конвергенция) разные виды 
журналистики. Так, предпри-
нимается неудачная попытка 
объединить районные редак-
ции газет и радиостанции. 
Несколько лет осуществляется 
районная программа, в про-
цессе которой одни и те же 
журналисты утром печатают 
новости в газете, а вечером 
записывают новости на радио. 
От идеи отказываются, так как 
кадры не успевают все сделать, 
слишком быстро устают, а затем 
выгорают. Тогда руководство 
страны решает создать больше 
профессионалов, ведь спрос 
на новости о происходящих в 
стране событиях и потребность 
в пропаганде растет, а людей 
в профессии, в лучшем случае, 
остается столько же. 

Что можно сказать о жан-
рах?  Во времена перестройки 
они начинают смешиваться: 
репортажи с сатирическими 
нотками, очерки на реально 
интересующие общество темы. 
В 1986 году трансформируется 
жанр интервью, к которому 
привыкли и советские журна-
листы, и советские читатели: 
на телевидении впервые реа-
лизуется портретное интервью, 
в котором герои рассказывают 
о своей личной жизни, чего 
ранее публика СССР даже пред-
ставить себе не могла. Нова-

тором в этой сфере  со своей 
передачей «Телевизионное 
знакомство» становится жур-
налист эстонского телевидения 
Урмас Отт. 

Ключевыми изменениями 
становятся «новшества» в цен-
зуре, связанные, безусловно, 
с перестройкой и гласностью. 
Журналисты наконец-то полу-
чили возможность выбирать 
не только «как» и «откуда» 
им хочется вещать, но и «что 
именно» им говорить. «Цензура 
сопровождает журналиста в 
России уже не один век. Но если 
в XIX веке цензурное ведомство 
было официальным органом, то 
с приходом советской власти 
цензуру упразднили де-юре, но 
никак не де-факто. Одним из 
ярких и трагичных примеров 
могут служить события в Ново-
черкасске в 1962 году — в разгар 
хрущевской оттепели. Стихий-
ный митинг возник из-за роста 
цен и параллельного сокраще-
ния зарплат. Он закончился рас-
стрелом, о котором СМИ ничего 
не сообщили, а пеленгационные 
машины должны были пресечь 
возможные сообщения об этих 
событиях за границу», — расска-
зывает Валерия Вячеславовна. 
Даже времена перестройки не 
приносят журналистам такой 
свободы, какую позже прине-
сут девяностые. Так, в период 
гласности замалчивается ката-
строфа на Чернобыльской АЭС. 
Сообщение в несколько строк 
об аварии публикуется в СМИ 
лишь на четвертый день после 
случившегося. Еще почти через 
две недели в газете «Правда» 
публикуется сухой отчет с 
пресс-конференции, прове-

денной представителями пра-
вительственной комиссии по 
ликвидации аварии. Спустя еще 
неделю (более трех недель с 
момента аварии) по централь-
ному телевидению о случив-
шемся сообщит Горбачев. СМИ 
не имели возможности получить 
необходимую информацию и 
поэтому на протяжении долгого 
времени хранили молчание об 
аварии. 

И вот мы плавно приходим 
к журналисту XXI века. Конвер-
гентному типу, который уже при-
вык работать и в поле, и на дому, 
писать в смешанных жанрах о 
том, что интересно и важно 
конкретно ему и его аудитории. 
Сегодняшний образ журналиста 
не может выбрать между прин-
ципиальностью и пропагандой, 
трусостью и отвагой, образован-
ностью и глупостью. Современ-
ный журналист дает миру ровно 
столько же, сколько он от этого 
мира получил: безусловно, он 
может писать, что захочет и как 
захочет, но только если готов к 
последствиям или же способен 
этих последствий избежать. 

По пути домой из театра слу-
шаешь расшифровку интервью, 
которое нужно смонтировать к 
выходным. Неделя только начи-
нается, а ты уже чувствуешь себя 
вымотанным и уставшим. Глаза 
сами собой закрываются. Стук 
колес концентрирует на голосе 
говорящего.  С утра будет новый 
рабочий день. Снова пытаться 
доказать себе, что ты «профи» и 
не упасть в собственных глазах, 
не написав при этом «ничего 
лишнего». Это будет долгий путь, 
но сейчас... главное не проехать 
свою остановку.

Роман ГРИШКО

очередь – человек, 
который тоже имеет 

выгоду от своего партнера. Раз-
ница в том, что тогда общество 
не поощряло в людях индивиду-

Ты мне нужен?

Журналистский дневник
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На космической ракете своего 
воображения я регулярно пере-
летаю в собственную вселен-
ную. Там есть место для моей 
рефлексии, страхов и секретов. 
Эта вселенная – моя внутренняя 
жизнь. С детства я использую 
космическую терминологию для 
того, чтобы описывать свои чув-
ства и состояния. Например, «я 
чувствую невесомость» – значит, 
мне спокойно и хорошо, или 
«какие-то черные дыры вокруг» 
– я растеряна, и мне тревожно. В 
общем, мне, как подростку, кос-
мическая тематика и фантазии 
на эту тему очень подошли, и, 
конечно, не только мне. Космос 
увлекает многих, потому что еще 
не изучена даже его крошечная 
часть, а неизвестность всегда 
притягивала людей. Человече-
ство по сравнению с космосом 
очень маленькое и незначитель-
ное, поэтому любое открытие 
может быть новаторским. Хотя 
забавно, что даже про нашу 
Землю мы мало знаем, а уже 
«лезем» в космос. Вот и суть 
наша – вечно пытаемся постичь 
непостижимое. Поэтому многие 
уходят в философию и размыш-
ляют о значении этого черного 
пространства в нашей жизни.

Космическая философия 
зародилась еще в Древней Гре-
ции. Тогда, с пятого по первый 
век до нашей эры, было попу-
лярно течение «космоцентризм». 
Эта философия предполагает 
воспринимать мир как одно гар-
моничное целое. Можно назвать 
четырех основных философов 
классического периода Древ-
ней Греции, которые относятся 
к этому течению: Пифагор, 
Фалес, Гераклит и Анаксагор. 
О них мне рассказала  Ольга 
Викторовна Черенкова, учитель 
астрономии: «Например, учени-

ки-пифагорейцы считали, что 
планеты, Солнце и звезды соз-
дают гармоничное звучание в 
космосе благодаря постоянному 
движению. Это звучание назы-
вали божественной небесной 
гармонией». Еще один фило-
соф, Фалес Милетский, основал 
первую древнегреческую науч-
но-философскую школу, глав-
ными учениями которой стали 
космогония и космология (науки, 
изучающие происхождения кос-
мических тел). «Ученики Фалеса 
ввели первые научные термины. 
Они исходили из принципа «из 
ничего не возникает нечто», поэ-
тому считали, что нужно найти 
источник жизни, – рассказывает 
Ольга Викторовна. – Таким обра-
зом, для каждого из учеников 
появились символы первовеще-
ства». Милетская школа, также 
как и остальные древнегре-
ческие школы, рассматривала 
мир как живое целое. А космос 
для них выступал идеалом этого 
целого. Гераклит говорил так: 
«Этот космос один и тот же для 
всего сущего. Его не создал никто 
из богов и никто из людей, но 
всегда он был, есть и будет вечно 
живым огнем, мерно воспламе-
няющимся и мерно угасающим». 
А Анаксагор, наоборот, считал, 
что начало Вселенной есть и 
это нус (разум). Для него это не 
божество, а некое организую-
щее начало, которое «содержит 
полное знание обо всём и имеет 
величайшую силу». Все суждения 
древнегреческих философов 
можно считать новаторскими 
для их времени, 
поскольку это 
первые упоминания кос-
моса, как целостного и дей-
ствительного явления. 

Эпоха Древней Греции 
закончилась, философы 
куда-то подевались, и «космо-
центризм» сошел на нет. И, по 
непонятным мне причинам, кос-

мическая философия появляется  
только спустя многие столетия. 
Возможно, рождение Христа, 
междоусобицы, набеги половцев, 
чума, ведьмы, смута отодвинули 
космос на второй план. Только в 
конце 19 века появляется новое 
течение, которое называется 
«космизм». Это с одной стороны 
философско-религиозное, а с 
другой научно-фантастическое 
направление, которое подра-
зумевает теории о рождении 
Вселенной и о ее дальнейшем 
существовании. К этому течению 
относятся работы писателей, 
художников, музыкантов, режис-
серов и других деятелей 
искусства. Самое интересное, 
что существует отдельное 
течение – «Русский космизм». 
Это течение русской культуры, 
направленное на определен-
ную систему мировоз-
зрения. Ольга 
Викторовна рассказала, что 
русский космизм связан не 
напрямую с Космосом, а ско-
рее с космической природой 
человека. С планетарной, то 
есть всеобщей надеждой на 
любовь к ближнему, на брат-
ство, на бережное отношение 
к природе. Считается, что у рус-
ского космизма есть мифологи-
ческие корни в сочетании с хри-
стианством и язычеством. То есть 
мировоззрение космистов стро-
ится исходя из некоторых запо-
ведей христианства, представле-
ний об энергии и сущности. 

В живописи космизм 
зародился в 20 веке, 
яркий пример – Нико-

лай Рерих. Работы этого 
течения отличаются 
ощущаемой невесо-
мостью, идеальной 

геометрией и ритмичностью 
изображения. Меня впечатлила 
картина Рериха «Матерь Мира», 
художник соединил космизм и 
символизм и изобразил Миро-

здание в образе женщины, в 
этом образе можно увидеть и 
Богородицу с иконы, и Мадонну 
из эпохи Возрождения. Но меня 
больше привлекает литературное 
направление Русского космизма. 
О его отличительных чертах мне 
рассказала Елена Александровна 
Козловская, учи-
тель литературы: 
«Для авто-
ров таких произ-
ведений, конечно, 
главное – это 
размывать 
грани миров. 

Они 

любят искажать про-
странство, историю и 
время. Создавать ощуще-
ние, что все отражается во 
всем, и что герои зависят от 
того, что происходит в кос-
мосе или что там придумает 
автор». К космизму часто 
относят произведения Ф.Досто-
евского, М. Булгакова, братьев 
Стругацких и других. В культуре 
ХХ века идеи космизма просле-
живаются в творчестве А. Блока, 
В. Брюсова, К. Бальмонта, М. Воло-

шина и многих других поэтов. 
«Поэты и художники «серебря-
ного века» часто ощущали себя 
людьми, возносящимися над 
миром», – говорит Елена Алек-
сандровна. Я хочу отметить зару-
бежного фантаста 
Герберта Уэллса. Он 
писал научно-фантастические 
рассказы про космос, иноплане-

тян, иные миры. 
Например, его «Война миров» 
о том, как на Землю прилетели 
инопланетяне и начали воевать 
с землянами. Мне нравится ана-
лизировать эту историю с той 
точки зрения, что инопланетяне 
имеют право нападать на нас, 
потому что мы внедряемся в их 
пространство. А с другой стороны, 
мы ведь запускаем «Вояджеры» 
и пытаемся с ними общаться. В 
общем, размышления на тему 

космоса могут не заканчиваться. 
Потому что постичь это черное 
пространство почти невозможно. 

Еще интересно то, что мы под-
сознательно переносим при-

вычный нам образ жизни 
на жизнь в космосе. 

Например, мы 
можем просить 

что-то у Вселенной. 
Значит, мы считаем, 

что Вселенная умеет 
говорить и понимает 

нас. 

Космос всегда был инте-
ресен людям. Философия – 
это первый шаг в изучении. А 
теперь и  открытия, которые  
происход ят и 
изменяют мыш-
ление человечества 
настолько, что мы 
с тали ощущать 
доступность космоса. Теперь 
мы понимаем, что есть к чему 
стремиться и есть космос, в 
который можно улететь. Глав-
ное – вернуться. 

Елизавета МАЛИНСКАЯ

С каждым годом в нашем Аин-
терграде интернет развивался 
все быстрее и быстрее, а соц-
сети внедрялись в жизнь людей 
все прочнее и прочнее. Бло-
герство провозгласили отдель-
ной наукой, а за открытия в 
ней теперь дают премии. Из 
последнего – рецепт попадания 
в ТОП и новая методика созда-
ния карты желаний. Книги из 
школ давно убрали, ведь после 
привычного движения «свайп 
вправо, свайп влево» детей 
трудно приучить к учебникам: 
их надо взять, открыть, поли-
стать, вместо этого школьники 
пытаются тыкать пальцами 
по книге, чтобы перевернуть 
листок. На самом деле школы в 
наше время большой популяр-
ностью не пользуются – многие 
привыкли учиться дома. Впро-
чем, и не только учиться. Ведь 
ради выхода на улицу мы тра-
тим очень много лишней энер-
гии. А зачем нам напрягаться, 
если мы можем пойти по лег-
кому пути? Ведь главный рычаг, 
которым мы можем управлять 
жизнью, и не только своей, у 
нас уже есть – интернет.

Такое внедрение соцсетей 
началось еще с основания 

страны. Когда к власти пришел 
Интер Интерьевич, он внедрил 
в нашу жизнь интернет. Весь 
бюджет мы тратили на строи-
тельство 10G точек для ультра-
быстрой связи. Люди больше 
не хотят работать руками, 
поэтому строители и рабо-
чие – почитаемые профессии, 
с самой большой зарплатой в 
городе. Ради постройки новых 
точек интернета правитель-
ство начало закрывать и сно-
сить музеи, театры, учебные 
заведения. Но мы не сильно 
против, зачем нам все это, 
если у нас есть интернет? И 
пока в других местах люди 
только учились пользоваться 
фотоаппаратами, мы уже изо-
брели первые соцсети. Наши 
пути с другими государствами 
разошлись. Он напрягаются, 
что-то разрабатывают, строят, 
а мы можем лежать на диване 
и нажимать кнопочки пульта. 
Из-за этого уровень экономики 
в нашем государстве сильно 
упал: повысилась безработица, 
снизился уровень образова-
ния, значительно замедлилось 
технологичное производство. 
К тому же другие государства 
перестали с нами взаимодей-
ствовать, они не доверяют нам, 
все важные решения прини-
маются без нашего участия.  

Нашему правительству это все 
не понравилось, и оно решило 
запретить социальные сети. 
Теперь повсюду стоит полиция, 
а специальные дроны могут 
точно вычислить, где правила 
нарушились.

С того момента наша жизнь 
изменилась, вместо традицион-
ного ритуала просмотра интер-
грамма и пожеланий доброго 
утра с красными сердечками 
любимому блогеру, люди начи-
нают здороваться друг с другом 
на улицах, что кажется совсем 
непривычным, а некоторые 
отчаянные могут даже поддер-
жать небольшой диалог. Думаю, 
это лишь потому, что им больше 
не с кем поделиться из каких 
зерен они сегодня выпили кофе 
или какими аффирмациями 
заряжали себя перед зеркалом. 
Из привычных развлечений 
остался лишь кинотеатр, все 
фильмы, которые крутят там – в 
вертикальном формате и про-
должительностью не больше 
одной минуты. Ведь после такой 
жизни, где каждые 15 секунд 
меняется картинка, смотреть 
на экран по часу, с одними и 
теми же героям и локациями, 
кажется скорее видом нака-
зания, нежели развлечением. 
А если от кинотеатра мы уже 
устали, можно отправиться в 

библиотеку. Если честно, об 
этом месте мы раньше не слы-
шали, правительство города 
рассказало, что это типа Вики-
педии, только в реальном мире. 
Выглядят книги незамысловато: 
на каждой странице несколько 
предложений и большая кар-
тинка по центру. Там сразу 
можно встретить человека, 
который работает «читателем». 
Его деятельность заключается 
в прочтении текста книги в 
два раза быстрее, чем обычно. 
Ведь мы давно привыкли уве-
личивать скорость на видео, 
музыке, подкастах, чтобы полу-
чать больше информации и не 
уставать от монотонного голоса. 
Еще одна новая, а точнее забы-
тая старая профессия – частный 
детектив, они помогают найти 
всю информацию о нужном нам 
человеке, делая это скрытно и 
тихо. Раньше мы могли зани-
маться этим сами: ничего труд-
ного в этом нет. Фейковые акка-
унты «ноготочки Краснодар» 
или «Викусик507» сменились 
на серьезных мужчин в очках 
и париках, которые пытаются 
узнать о том, куда ходила твоя 
бывшая подруга, и с кем гулял 
вчера твой молодой человек.  

Но пока одни спокойно 
прогуливаются и привыкают к 
жизни без доступа в интернет, 

у других начинается настоящая 
ломка. «Прошу, только один. 
Мне больше ничего не надо». 
Это курсоманы, они каждую 
неделю, а некоторые даже чаще, 
покупали лекции, марафоны 
под предлогом саморазвития. 
На это их подсадили видеобло-
геры, а точнее инфоцыгане. 
Они пытаются продать любую 
информацию, которую знают, 
своим зрителям. Даже сейчас, 
когда основная площадка для 
заработка закрылась, они пыта-
ются найти выход.  «Псс, да, 
вы, не хотите приобрести мой 
авторский вебинар, такой не 
найдете больше нигде. Резуль-
тат гарантирован», – пытаясь 
найти себе клиентов, блогеры, 
закутавшись в темные плащи 
и надев шляпы с полями, пря-
чутся под мостами. Они очень 
долго выбирают и аккуратно 
выслеживают своих жертв, а 
затем резко подходят со спины 
и говорят: «для вас персональ-
ная скидка 15%».

Но какой бы день ни был, 
заканчивается он одина-
ково. Раньше после сложного 
рабочего дня люди могли 
выплеснуть свой негатив в 
социальные сети на блогеров, 
скрываясь за неизвестными 
именами и аватарками: «фу, за 
что у тебя столько подписчи-

ков? только кривляться и уме-
ешь!». А теперь гуляя, можно 
вновь встретить людей, сидя-
щих на лавочках возле подъез-
дов, но теперь сидят не только 
бабушки, а все наши жители: от 
подростков до стариков. Про-
ходя мимо них можно услы-
шать: «фу, лицо-то какое!», «а 
эта кофта тебя полнит».

Интер Интерьвич рассчи-
тывал, что развитие интер-
нета даст нам толчок к раз-
витию.  Но почему-то жизнь 
со всеми удобствами оказа-
лась настолько легкой, что 
мы не захотели идти дальше 
и решили, что нам не стоит 
напрягаться. Мы не стали 
изобретать новые машины, 
не стали совершать открытия 
в разных науках, как другие 
страны. А может, мы упустили 
все возможности? Мы всегда 
думали, что «деградаторы» это 
соседние государства, которые 
лишены тех средств коммуни-
кации, которые есть у нас. Они 
у них появились намного позже, 
может поэтому они могут соз-
давать что-то своими руками, 
разговаривать на других язы-
ках, не держа в руках телефон 
с переводчиком, читать книги 
и мыслить, сами мыслить. Тогда 
получается, что «деграда-
торы» – это на самом деле мы?

Анна СЕРГУШИНА 

конце 19 века появляется новое 
течение, которое называется 
«космизм». Это с одной стороны 
философско-религиозное, а с 
другой научно-фантастическое 
направление, которое подра-
зумевает теории о рождении 
Вселенной и о ее дальнейшем 
существовании. К этому течению 
относятся работы писателей, 
художников, музыкантов, режис-
серов и других деятелей 
искусства. Самое интересное, 
что существует отдельное 
течение – «Русский космизм». 
Это течение русской культуры, 
направленное на определен-
ную систему мировоз-
зрения. Ольга 
Викторовна рассказала, что 
русский космизм связан не 
напрямую с Космосом, а ско-
рее с космической природой 
человека. С планетарной, то 
есть всеобщей надеждой на 
любовь к ближнему, на брат-
ство, на бережное отношение 
к природе. Считается, что у рус-
ского космизма есть мифологи-
ческие корни в сочетании с хри-
стианством и язычеством. То есть 
мировоззрение космистов стро-
ится исходя из некоторых запо-
ведей христианства, представле-
ний об энергии и сущности. 

В живописи космизм 
зародился в 20 веке, 
яркий пример – Нико-

лай Рерих. Работы этого 
течения отличаются 
ощущаемой невесо-

О его отличительных чертах мне 
рассказала Елена Александровна 
Козловская, учи-
тель литературы: 
«Для авто-
ров таких произ-
ведений, конечно, 
главное – это 
размывать 
грани миров. 

Они 

любят искажать про-
странство, историю и 
время. Создавать ощуще-
ние, что все отражается во 
всем, и что герои зависят от 
того, что происходит в кос-
мосе или что там придумает 
автор». К космизму часто 

бежного фантаста 
Герберта Уэллса. Он 
писал научно-фантастические 
рассказы про космос, иноплане-

тян, иные миры. 
Например, его «Война миров» 
о том, как на Землю прилетели 
инопланетяне и начали воевать 
с землянами. Мне нравится ана-
лизировать эту историю с той 
точки зрения, что инопланетяне 

на жизнь в космосе. 
Например, мы 

можем просить 
что-то у Вселенной. 

Значит, мы считаем, 
что Вселенная умеет 
говорить и понимает 

нас. 

Космос всегда был инте-
ресен людям. Философия – 
это первый шаг в изучении. А 
теперь и  открытия, которые  
происход ят и 
изменяют мыш-
ление человечества 
настолько, что мы 

людьми, возносящимися над 
миром», – говорит Елена Алек-
сандровна. Я хочу отметить зару-
бежного фантаста 

Еще интересно то, что мы под-
сознательно переносим при-

вычный нам образ жизни 
на жизнь в космосе. бежного фантаста 

писал научно-фантастические 
рассказы про космос, иноплане-

на жизнь в космосе. 

можем просить 
что-то у Вселенной. 

Значит, мы считаем, 

древнегреческих философов 
можно считать новаторскими 
для их времени, 

первые упоминания кос-
моса, как целостного и дей-
ствительного явления. 

Эпоха Древней Греции 
закончилась, философы 

геометрией и ритмичностью 

ний об энергии и сущности. 

зародился в 20 веке, 
яркий пример – Нико-

лай Рерих. Работы этого 
течения отличаются 

настолько, что мы 
с тали ощущать 

ресен людям. Философия – 
это первый шаг в изучении. А 
теперь и  открытия, которые  
происход ят и 
изменяют мыш-
ление человечества 
настолько, что мы 

Связаны Вай-фаемСвязаны Вай-фаем

шать: «фу, лицо-то какое!», «а 

Интер Интерьвич рассчи-
тывал, что развитие интер-
нета даст нам толчок к раз-

Космос, помоги мне

давать что-то своими руками, 
разговаривать на других язы-
ках, не держа в руках телефон 
с переводчиком, читать книги 
и мыслить, сами мыслить. Тогда 
получается, что «деграда-
торы» – это на самом деле мы?

С каждым годом в нашем Аин-
терграде интернет развивался 
все быстрее и быстрее, а соц-
сети внедрялись в жизнь людей 
все прочнее и прочнее. Бло-
герство провозгласили отдель-
ной наукой, а за открытия в 
ней теперь дают премии. Из 
последнего – рецепт попадания 
в ТОП и новая методика созда-
ния карты желаний. Книги из 
школ давно убрали, ведь после 
привычного движения «свайп 

Анна СЕРГУШИНА 

Связаны Вай-фаем
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Анастасия КАЛИНКИНА

Я вам верю

Я сплю? Может умираю? Я 
мужчина? Мне кажется, когда 
я вернусь в свою обычную 
жизнь, забуду, что видела и 
слышала. Но это не так. После 
каж дого просмотренного 
мною фильма, я становлюсь 
другой. Во мне что-то меня-
ется, запускается новая цвет-
ная ветвь со своими смыс-
лами, которая помогает мне 
лучше понимать себя, других 
людей . 

Я учусь смотреть на жизнь 
глазами любимых режис-
серов, соглашаться с ними 
или,наоборот, спорить. За 
это я люблю самобытное, 
авторское кино. Большин-
ство фильмов, которые я 
смотрю, режиссерские. И 
в моем понимании, автор-
ские фильмы – это картины, 
в которых прослеживается 
четкая позиция создателя, 
чувствуется его личность и 
взгляды на мир. От массового 
кино они отличаются тем, что 
создаются «не для всех и не 
про всех». Режиссер доку-
ментального кино Виталий 
Николаевич Морозов выра-
зился на этот счет так: «Суще-
ствует пословица: “Есть кино 
хорошее, плохое и автор-
ское“. Авторское кино в пра-
вильном понимании – это 
послание к людям. Я живое 
существо, как человек, хочу 

сказать что-то людям. Но не 
всегда эти послания бывают 
хорошими». 

Мне кажется, что в 
любом фильме можно 
найти что-то важное. И 
этому я учусь, смотря 

сложные режиссерские 
работы, которые сначала 
могут казаться «пло-
хими», скучными и непо-
нятными. В фильме «Зер-
кало» Андрей Арсеньевич 
Тарковский вспоминает 
события всей своей жизни. 
К середине пути 
автор понимает, 
сколько боли он 
причинил своим 
близким и себе. В 
картине он показы-
вает, как его судьба 
п е р е к л и к а е т с я  с 
судьбой его родителей. 
При этом Тарковский не 
говорит только о своей 
семье, об отношениях 
с матерью, женой, он 
привлекает культурные, 
философские и народ-
ные темы. Таинственные и 
чуткие кадры, снятые Геор-
гием Рербергом, смешива-
ются с архивными монохром-
ными вставками о войне. 
Андрей Арсеньевич в течение 
десяти лет писал сценарий к 
этому фильму. С помощью 
своей картины он пытался 
справиться с болью, пытался 
извиниться, к кино он при-
бег как к психотерапии. Тар-
ковский просил не искать в 
«Зеркале» особых символов 
и смыслов. Он говорил о том, 
что этот фильм строится на 
эмоциях и чувствах, а не на 
интеллекте. И действительно, 
смотря эту работу, я больше 
чувствовала, уходила куда-то 
глубоко к себе в душу, чем 
размышляла о политике 
или судьбе народа. В своем 
фильме Тарковский делает 
лиричные, глубокие отсту-
пления с помощью стихов 

с в о - его отца.  Из-за 
этого кадры фильма больше 
похожи на альбом с личными 
фотографиями. 

В и т а л и й  Н и к о л а е в и ч 
Морозов считает, что сей-
час, «невозможен Тарков-
ский», из-за того, что жизнь 
и настроения людей сильно 
поменялись. В нашей стране 
произошло множество поли-
тических, социальных изме-
нений. После развала СССР 
многие режиссеры не ста-
раются скрыть правду за 
красивой картинкой. Ярким 
автором, который придер-
живается такого принципа, 
я могу назвать Валерию Гай 
Германику. Многие ее работы 
освещают тему школы и под-
ростковые проблемы. Она 
в юности прошла не через 
самый позитивный опыт, и ее 
боль и злость отражаются в 
ее фильмах. «Хотелось про-
сто не жить», –  описывала 

свои школьные годы Герма-
ника в журнале «Интервью». 
В документальном фильме 
«Девочки» или игровой кар-
тине «Все умрут, а я останусь» 
режиссер реалистично и грубо 
показывает жизнь юных деву-
шек. Это выглядит так, потому 

что актеры на съемках ее 
фильмов делают многие 
вещи по-настоящему: 
курят обычные сигареты 
или прокалывают 
пупок , дерутся  и 
ругаются. Так выгля-

дит ее  реаль-
ность. И пусть 
многие с ней 
не соглашаются, 
ругают и считают 
ее сумасшедшей, 

она не боится рас-
сказывать и пока-
зывать то, о чем 

думает. Свои переживания 
она честно иллюстрирует в 
своих фильмах, не боясь 
осуждения. Мне кажется это 
правдивым, хоть и немного 
жестоким. Я как подросток 
нуждаюсь в искрен-
ности со стороны 
взрослых и 
о п ы т н ы х 
л ю д е й .
Я  понимаю, 
что не одна чув-
ствую несправедли-
вость и «неправиль-
ность» по отношению к 
себе, как и герои филь-
мов Германики. Навер-
ное, поэтому ее работы 
я запоминаю и по-своему 
люблю.

Оба автора стремились 
отразить свою истину и 
видение жизни в кине-
матографе. Их киноязык 

был совершенно разным, 
похожие символы или образы 
найти невозможно. При этом 
оба режиссера мне очень 
нравятся. Опираясь на свой 
жизненный опыт и пережи-
тые потрясения, они смогли 
создать глубокие, острые и 
откровенные фильмы. Они 
погрузили меня в странный, 
но очень важный сон.

Хорошо забытое снятое
Юлианна АЛЕКСЕЕВА

«У каж дого  свои недо-
статки»—фраза, которая у 
многих ассоциируется с кате-
ром и диалогом двух людей 
из фильма «В джазе только 
девушки». Я несколько раз 
смотрела эту картину, и для 
меня это одна из самых смеш-
ных музыкальных комедий 20 
века. Режиссер Билли Уайл-
дер говорил, что фильм «Фан-
фары любви» «третьекласс-
ный и неописуемо ужасный», 
но некоторые детали сюжета 
его зацепили, и он понял, что 
может немного переписать 
сценарий, чтобы показать 
зрителю улучшенную версию. 
Так и получилось. 

 «Ремейк», как говорил 
исследователь Томас Лейч, 
это фильм, переснятый на 
основе другого фильма, или, 
по мнению итальянского 
философа Умберто Эко, про-
изведение, рассказывающее 
заново «историю, которая 
имела успех». Получается, 
что ремейки создаются для 
того, чтобы заработать денег, 
вместо того, чтобы предло-
жить новый взгляд на старую 
историю. Играя на чувстве 
ностальгии, продюсеры при-
влекают зрителей, обеспечи-

вают хороший прокат и хоро-
шую кассу. 

В  р е м е й к а х  с т а р ы е 
сюжеты могут дать что-то 
новое, дополнить новыми 
смыслами произведение, 
так и произошло с фильмом 
«В джазе только девушки»,а 
также с некоторыми другими 
картинами. Из телесериала 
«Ангелы Чарли» 1970 года 
получился хороший боевик 
с одноименным названием, 
который вышел в 2000. «11 
друзей Оушена» из непопу-
лярного фильма 1960 года 
стал культовой картиной в 
2001. Наталья Шмелева в 
своей работе «Ремейк как 
форма борьбы текста за худо-
жественное пространство» 
напишет: «Мастера ремейка 
в большинстве своем не 
скрывают, что для них прием 
и есть путь к популярности: 
возможность упростить для 
читателя ситуацию, сделать 
ее узнаваемой (пресловутое 
«культурно–литературное 
эхо»), вызвать отклик если 
не в индивидуальной чита-
тельской памяти, то хотя бы 
в общекультурной: уж хре-
стоматийные-то отсылки к 
Пушкину, Достоевскому и 
Булгакову в текстах того же 
Акунина различит самый 
неискушенный читатель».

В самих отсылках 
нет ничего плохого, 
ведь культурное про-
странство  связано, 
и у многих фильмов 
можно найти что-то, 
что напомнит нам о 
другом. Но ремейки не 
должны становиться 
о с н о в о й  д л я 
кинематографа. 
Так как из-за 
их популярно-
сти многие ориги-
нальные картины и не 
окупаются в прокате. 
Например, в этом году 
студия Pixar выпустила 
картину «Элементарно» 
про любовь меж ду 
девушкой из стихии 
огня и парнем из водного 
общества. Потратив на фильм 
около 200 миллионов долла-
ров, собрали лишь 250, то 
есть еле–еле окупили бюд-
жет. На  фильм  «Руби Гиль-
ман» от студии DreamWorks 
про семью морских жителей 
было затрачено 70 миллио-
нов долларов, но собрал он 
в прокате только 25.Полу-
чается, что снимать новое и 
вносить свои идеи становится 
невыгодным, а другие сту-
дии, продолжают выпускать 
только ремейки, играя на 
чувстве ностальгии у зрите-

лей. Одна из 
самых популяр-
ных компаний, 
которая  зани- мается 
р е м е й к а м и , н а з ы в а е тс я 
Disney. По сути они берут 
мультипликационную вер-
сию картины и переводят ее в 
игровую. Драматург-сценарист 
Анастасия Федорова сказала 
мне, что это тоже ремейк, 
так как компания использует 
свой же материал для новой 
версии, эксплуатируя то, что 
у них раньше пользовалось 
успехом. Они уже пересняли 

« Р у с а -
л о ч к у » , 

«Пинок-
к и о » , 

«102 далматинца» 
и многие другие кар-
тины. В свое время «Алла-
дин» собрал около милли-
арда долларов в прокате, 
благодаря поклонникам из 
прошлого и популярным 
актёрам. В сети есть инфор-
мация от компании Disney, 
что в ближайшее время они 
собираются переснимать как 
минимум двенадцать филь-
мов, среди них «Белоснежка», 
«Муфаса: король Лев», «Гор-

бун из Нотр–Дама» и мно-
гие другие. За последние 
несколько лет компания 
заработала около семи 
миллиардов на ремейках 
и не собирается останав-
ливаться. Когда вокруг так 
много снимается ремейков, 
трудно реализовать идею, 
которая не проверена вре-
менем–это риск, от которого 
многие отказались. 

Мне кажется, что ориги-
нальным сюжетам не хва-
тает хорошей рекламной 
кампании, стоит больше 
внимания уделять трейле-
рам и маркетингу в сфере 
нового кино, чтобы зри-
тели узнавали о новинках 

не только из–за постеров в 
кинотеатрах. Хоть сейчас в 
обществе в моде развитие 
креативных идей, на кино-
индустрию это почти не рас-
пространяется. Мне кажется, 
если дать больше поддержки 
авторскому кино,  мы смо-
жем открыть для себя новых 
талантливых актеров, режис-
серов, сценаристов, опера-
торов, продюсеров и многих 
других членов команды. А 
пока открыта дорога хорошо 
забытому старому, точнее 
новому, ну почти.

или нет....

сложные режиссерские 
работы, которые сначала 
могут казаться «пло-
хими», скучными и непо-
нятными. В фильме «Зер-
кало» Андрей Арсеньевич 
Тарковский вспоминает 
события всей своей жизни. 
К середине пути 
автор понимает, 
сколько боли он 
причинил своим 
близким и себе. В 
картине он показы-
вает, как его судьба 
п е р е к л и к а е т с я  с 
судьбой его родителей. 
При этом Тарковский не 
говорит только о своей 
семье, об отношениях 
с матерью, женой, он 
привлекает культурные, 
философские и народ-
ные темы. Таинственные и 

с в о - его отца.  Из-за 
этого кадры фильма больше 

свои школьные годы Герма-
ника в журнале «Интервью». 
В документальном фильме 
«Девочки» или игровой кар-
тине «Все умрут, а я останусь» 
режиссер реалистично и грубо 
показывает жизнь юных деву-
шек. Это выглядит так, потому 

что актеры на съемках ее 
фильмов делают многие 
вещи по-настоящему: 
курят обычные сигареты 
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слышала. Но это не так. После 
каж дого просмотренного 
мною фильма, я становлюсь 
другой. Во мне что-то меня-
ется, запускается новая цвет-
ная ветвь со своими смыс-
лами, которая помогает мне 
лучше понимать себя, других 
людей . 

смотрю, режиссерские. И 
в моем понимании, автор-
ские фильмы – это картины, 
в которых прослеживается 
четкая позиция создателя, 
чувствуется его личность и 
взгляды на мир. От массового 
кино они отличаются тем, что 
создаются «не для всех и не 
про всех». Режиссер доку-
ментального кино Виталий 
Николаевич Морозов выра-
зился на этот счет так: «Суще-
ствует пословица: “Есть кино 
хорошее, плохое и автор-
ское“. Авторское кино в пра-
вильном понимании – это 
послание к людям. Я живое 
существо, как человек, хочу 

сказать что-то людям. Но не 
всегда эти послания бывают 
хорошими». 

Мне кажется, что в 
любом фильме можно 
найти что-то важное. И 
этому я учусь, смотря 

вают хороший прокат и хоро-

В  р е м е й к а х  с т а р ы е 
сюжеты могут дать что-то 
новое, дополнить новыми 
смыслами произведение, 
так и произошло с фильмом 
«В джазе только девушки»,а 
также с некоторыми другими 
картинами. Из телесериала 
«Ангелы Чарли» 1970 года 
получился хороший боевик 
с одноименным названием, 
который вышел в 2000. «11 
друзей Оушена» из непопу-
лярного фильма 1960 года 
стал культовой картиной в 
2001. Наталья Шмелева в 
своей работе «Ремейк как 
форма борьбы текста за худо-
жественное пространство» 
напишет: «Мастера ремейка 
в большинстве своем не 
скрывают, что для них прием 
и есть путь к популярности: 
возможность упростить для 
читателя ситуацию, сделать 
ее узнаваемой (пресловутое 
«культурно–литературное 
эхо»), вызвать отклик если 
не в индивидуальной чита-
тельской памяти, то хотя бы 

В самих отсылках 
нет ничего плохого, 
ведь культурное про-
странство  связано, 
и у многих фильмов 
можно найти что-то, 
что напомнит нам о 
другом. Но ремейки не 
должны становиться 
о с н о в о й  д л я 
кинематографа. 
Так как из-за 
их популярно-
сти многие ориги-
нальные картины и не 
окупаются в прокате. 
Например, в этом году 
студия Pixar выпустила 
картину «Элементарно» 
про любовь меж ду 
девушкой из стихии 
огня и парнем из водного 
общества. Потратив на фильм 
около 200 миллионов долла-
ров, собрали лишь 250, то 
есть еле–еле окупили бюд-
жет. На  фильм  «Руби Гиль-
ман» от студии DreamWorks 
про семью морских жителей 
было затрачено 70 миллио-
нов долларов, но собрал он 
в прокате только 25.Полу-

лей. Одна из 
самых популяр-
ных компаний, 
которая  зани- мается 
р е м е й к а м и , н а з ы в а е тс я 
Disney. По сути они берут 
мультипликационную вер-
сию картины и переводят ее в 
игровую. Драматург-сценарист 
Анастасия Федорова сказала 

« Р у с а -
л о ч к у » , 

«Пинок-
к и о » , 

«102 далматинца» 

Хорошо забытое снятое

и многие другие кар-
тины. В свое время «Алла-
дин» собрал около милли-
арда долларов в прокате, 
благодаря поклонникам из 
прошлого и популярным 
актёрам. В сети есть инфор-

бун из Нотр–Дама» и мно-
гие другие. За последние 
несколько лет компания 
заработала около семи 
миллиардов на ремейках 
и не собирается останав-
ливаться. Когда вокруг так 
много снимается ремейков, 
трудно реализовать идею, 
которая не проверена вре-
менем–это риск, от которого 
многие отказались. 

Мне кажется, что ориги-
нальным сюжетам не хва-
тает хорошей рекламной 
кампании, стоит больше 
внимания уделять трейле-
рам и маркетингу в сфере 
нового кино, чтобы зри-
тели узнавали о новинках 

не только из–за постеров в 
кинотеатрах. Хоть сейчас в 
обществе в моде развитие 
креативных идей, на кино-
индустрию это почти не рас-
пространяется. Мне кажется, 
если дать больше поддержки 
авторскому кино,  мы смо-
жем открыть для себя новых 
талантливых актеров, режис-
серов, сценаристов, опера-
торов, продюсеров и многих 

курят обычные сигареты 
или прокалывают 
пупок , дерутся  и 
ругаются. Так выгля-

дит ее  реаль-
ность. И пусть 
многие с ней 
не соглашаются, 
ругают и считают 
ее сумасшедшей, 

она не боится рас-
сказывать и пока-
зывать то, о чем 

думает. Свои переживания 
она честно иллюстрирует в 
своих фильмах, не боясь 
осуждения. Мне кажется это 
правдивым, хоть и немного 
жестоким. Я как подросток 
нуждаюсь в искрен-
ности со стороны 
взрослых и 
о п ы т н ы х 
л ю д е й .
Я  понимаю, 
что не одна чув-
ствую несправедли-
вость и «неправиль-
ность» по отношению к 
себе, как и герои филь-
мов Германики. Навер-
ное, поэтому ее работы 
я запоминаю и по-своему 
люблю.

Оба автора стремились 
отразить свою истину и 
видение жизни в кине-
матографе. Их киноязык 

курят обычные сигареты 
или прокалывают 
пупок , дерутся  и 
ругаются. Так выгля-

дит ее  реаль-
ность. И пусть 
многие с ней 
не соглашаются, 
ругают и считают 
ее сумасшедшей, 

она не боится рас-
сказывать и пока-
зывать то, о чем 
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